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FONDOS 
CONCURSABLES 
PUERTO VALPARAÍSO 
2023

or segundo año consecutivo, Puerto Valparaíso desarrolló un concurso de proyectos en 
el ámbito de la Responsabilidad Social y Valor Compartido, dirigidos a organizaciones 
sociales territoriales y funcionales, fundaciones, corporaciones y otras entidades sin 

fines de lucro, de Valparaíso y sus alrededores, marcando un hito en la manera en que el puerto 
se relaciona con la ciudad, mediante el apoyo de iniciativas sociales con énfasis en lo territorial. 

En ese sentido, la empresa buscó potenciar áreas de interés en línea con su Política y Plan 
de Sostenibilidad y Plan de Relacionamiento Comunitario. Lo anterior, en el compromiso por 
afianzar vínculos con la comunidad porteña con el fin de generar instancias de cercanía y 
colaboración.

Por esta razón, se buscó fortalecer iniciativas que promovieran el desarrollo de la ciudad, 
considerando diversos ámbitos y con diferentes actores, por medio del financiamiento y 
colaboración con las comunidades de Valparaíso en proyectos locales que propulsaran un 
mayor bienestar en los territorios de la comuna. 

P
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“Sobre los tipos de fondos, primeramente -en la versión 2022- se asociaron a: Acciones y/o 
actividades recreativas, sociales y deportivas, que tuvieron por objetivo la realización de iniciativas 
vinculadas a aportes de accesorios o elementos, actividades y/o eventos que mantuvieran 
un beneficio para la comunidad; Infraestructura Comunitaria, donde el objetivo se centró en 
solventar gastos asociados a la construcción, reparación, ampliación y/o hermoseamiento 
de sedes sociales y/o de espacios que se encuentren dentro del territorio de acción de la 
organización. Para este año 2023 se incorporó el fondo para el Medioambiente y/o formación 
educativa en medio ambiente, con el fin de financiar distintas instancias que favorezcan el 
cuidado medioambiental y el fomento al aprendizaje de la población perteneciente a la comuna 
de Valparaíso, contribuyendo a la generación de valor compartido que favorezca al desarrollo 
de la comunidad local”.

En definitiva, los Fondos Concursables Puerto Valparaíso, significaron una nueva forma en 
cómo EPV establece la relación en la entrega de aportes a la ciudad migrando de un formato de 
asignación directa a uno más amplio, democrático y transparente como es la concursabilidad, 
ampliando los ejes de trabajo para tener más cobertura territorial, potenciando la presencia del 
puerto en la ciudad. 

Este cambio responde a una necesidad surgida en el proceso de conversación con la comunidad, 
denominado “Valparaíso Dialoga”, donde surgió la necesidad de volver más eficiente la gestión 
de recursos y alianzas estratégicas con actores de la comuna, pudiendo generar mayor impacto 
en la ciudad mediante mecanismos abiertos de participación. 
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a esencia de una ciudad está en sus habitantes, tradiciones y costumbres. En el caso 
de Valparaíso esos elementos los conjugan las organizaciones comunitarias, que son la 
manifestación viva de las actividades sociales que sobresalen en los cerros porteños. 

Es verdaderamente reconfortante apreciar cómo las diversas agrupaciones del territorio se 
organizan para mejorar la calidad de vida de vecinos, niños, jóvenes, adultos mayores, personas 
con discapacidad y la ciudadanía en general. Son las organizaciones comunitarias las que 
aportan para hacer de nuestras vidas una experiencia más integral y más rica. 

Ese es el testimonio que ha dejado esta nueva versión de los Fondos Concursables de Puerto 
Valparaíso. Creo importante poder relevar estas historias, darlas a conocer y sobre todo mostrar 
cómo la fuerza, la motivación y el trabajo en comunidad logran superar barreras y aportar algo 
nuevo a la vida de todos. 

Por este motivo hemos creado este registro, Memoria de Fondos Concursables. Esperamos 
que sea la primera de muchas, donde quienes realizan una noble labor dentro de los diversos 
barrios y cerros, sean los que nos cuenten del impacto que tuvo en sus organizaciones y en las 
personas que participan. 

En este segundo año de esta actividad de Puerto Valparaíso recibimos y adjudicamos más 
proyectos que en la versión anterior. Nuestro objetivo es que en cada futura versión sigamos 
mejorando los Fondos Concursables para constituirnos en un aliado de organizaciones locales 
como las juntas de vecinos, los clubes deportivos, clubes de adulto mayor, corporaciones sin 
fines de lucro, entre otros, centrándonos en el desarrollo del deporte, la vida saludable, la 
salud mental, la maternidad, el desarrollo de huertos comunitarios, el fortalecimiento de la 
infraestructura vecinal, el fomento al reciclaje y la sostenibilidad, como también en poner en 
valor el arte, la cultura, las tradiciones porteñas y su patrimonio.

Estamos convencidos que la relación de cooperación entre la ciudad y su puerto debe ser 
permanente y estable, trabajando unidos por la ciudad que compartimos. Queremos ser un 
buen vecino y robustecer un ambiente de diálogo, colaboración y compromiso con la ciudadanía 
que hace de Valparaíso lo que es: el Puerto Principal. 

LUIS EDUARDO
ESCOBAR
FRITZSCHE
PRESIDENTE DIRECTORIO 
EMPRESA PORTUARIA 
VALPARAISO

L
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stamos muy contentos de poder ilustrar, por primera vez, nuestro trabajo de vinculación 
con la comunidad a través de este potente documento, de una manera en la cual se 
pueda graficar fielmente el rol social que juega Puerto Valparaíso en la ciudad con sus 

habitantes.

En esta Memoria de los Fondos Concursables se ha querido mostrar el trabajo que realizan 
las comunidades de Valparaíso, junto al esfuerzo de quienes lideran estos espacios, y sus 
asociados, por sacar adelante su entorno, apoyar a sus vecinos y vecinas, además de habilitar 
un mejor lugar para reunirse o equipar a los niños y niñas para que puedan realizar deporte más 
allá de las cifras y números que están detrás. Asimismo, nos interesaba que las y los dirigentes, 
que son el alma central de cada una de las 38 organizaciones que fueron adjudicadas en junio 
de 2023, pudieran transmitir a través de sus propias palabras el significado de cada proceso 
de postulación a este programa comunitario con el que ha querido aportar Puerto Valparaíso. 
También, poder mostrar lo que hace cada entidad con sus comunidades y territorios, ya que la 
labor que cumplen es de un valor incalculable para el desarrollo de Valparaíso.

Creo importante destacar además que este año hubo 80 postulaciones. Una cifra bastante 
más alta que en la primera versión, como también que se adjudicaron 12 proyectos más que 
en 2022, agregando el fondo de Medioambiente como alternativa para quienes trabajan en esa 
línea.

Con ello deseamos reafirmar nuestro propósito de seguir impulsando los Fondos Concursables 
que va de la mano con nuestra intención de que cada año esta iniciativa se vaya robusteciendo, 
generando así un impacto cada vez mayor en los porteños y porteñas.

Finalmente, estimamos oportuno valorar que detrás de la realización de este programa existe un 
grupo de profesionales de Puerto Valparaíso que se ha esforzado en tener todo disponible para 
quienes adjudicaron sus iniciativas. Son muchos los comentarios positivos recibidos respecto a 
la manera en cómo se han tramitado los aportes, lo que nos llena de motivación para continuar 
mejorando, colocando nuestro esfuerzo en potenciar cada día la relación de nuestro querido 
puerto de Valparaíso con la ciudad y quienes la habitan.

FRANCO 
GANDOLFO 
COSTA
GERENTE GENERAL
EMPRESA PORTUARIA 
VALPARAISO

E
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FONDOS CONCURSABLES 
PUERTO VALPARAÍSO 2023

8
Club 

deportivo

Corporación
1

2

2

1

Club de 
Adulto 
Mayor

ONG

Fundación17
Acciones 

y/o actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivas

6
Club 

deportivo

Junta de 
Vecinos

7
1

3 2

Organización
Funcional

Organización
Funcional Corporación

16
Infraestructura 

Comunitaria 1
Fundación

Club de 
Adulto 
Mayor

1
2

1

Organización
Funcional

Corporación

5
Medioambiente 
y/o formación 

educativa 
en medio 
ambiente

Cantidad de 
proyectos por tipo de 
organización y % en 
función del total

Cantidad de 
organizaciones en 
relación a los tipos de 
fondos adjudicados

3

2

14
Club deportivo
36.84%

7
Junta de 
Vecinos
18,42% 

6
Organización 
Funcional
15,79%

4
Corporación

10,53%

Club de 
Adulto Mayor

7,89%

2
ONG

5,26%

Fundación
5,26%

RESUMEN 
DE DATOS 
PROYECTOS 
ADJUDICADOS
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Barrio
El Almendral

Cerro
Mesilla

Cerro
Arrayán

Cerro
Artillería

Anexos:
Comuna de Valparaíso, 
Laguna Verde, 
Placilla Curauma

Barrio
Puerto

Cerro
Cordillera

Cerro
Toro

Cerro
Perdices

Cerro
Santo Domingo

Cerro
San Francisco

Cerro Alegre

Cerro Cárcel

Cerro 
La Loma

Cerro 
Jimenez

Cerro 
Yungay

Cerro 
Florida

Cerro 
La Cruz

Cerro 
Las Cañas

Cerro 
Merced

Cerro 
Ramaditas

Cerro 
O´Higgins

Cerro 
Rocuant

Cerro 
Delicias

Cerro 
Rodelillo

Cerro 
Molino

Cerro 
PolancoCerro 

Rodriguez

Cerro 
Larraín

Cerro 
Lecheros

Cerro 
Barón

Cerro 
Placeres

Cerro 
Esperanza

Cerro 
La Virgen Cerro 

Santa 
Elena

Cerro 
El Pajonal

Cerro 
El Litre

Cerro 
Mariposas

Cerro 
Monjas

Cerro 
San Juan
de Dios

Cerro Concepción

Cerro 
Panteón

Cerro 
Bellavista

Cerro
Playa
Ancha

Plan
Valparaíso

Academia de Fútbol Valsport
ONG Solidaridad Activa

ONG Galerna

CAM Sonrisa y Corazones  
CCSD La Ventisqueriana 

CAM Renacer con Sabiduría 
Grupo Folclórico Raíces de mi Chile 

JJ.VV. N°114 Las Habas y El Membrillo 
JJ.VV. N°110 Miramar Bajo

JJ.VV. N°115 Playa Ancha Central 
JJ.VV. N°38 Porvenir Bajo 

Plataforma Patrimonial de Playa Ancha

JJ.VV. N°33 Cerro Mesilla

Corporación Bresky
CAM Cordy City

CD Lautaro

Parque Cultural de Valparaíso

Puravida Madrebebé

CD Valparaíso Royal
JJ.VV. N°125 Gas Ossa Grecia

CD Inter Balonmano 
ONG La Matriz

Cuerpo de Voluntarios Bote Salvavidas

Asociación Deportiva Femenina 
de Básquetbol de Valparaíso

Asociación Deportiva 
de Básquetbol de Valparaíso

Fundación Cristiana para Niños y Ancianos
Club de Billar Valpo

CCD Valpoeira

CD Unión Rocuant
Club Valpo Inspira sobre Ruedas

CD Sportiva Italiana
JJ.VV. N°2 Cerro Esperanza

Valparaíso Moto Club

Meta 
CD Bernardo O’Higgins

Comité Habitacional Los Veleros
CD El Progreso

Asociación Deportiva Pedro Aguirre Cerda

CANTIDAD DE 
ORGANIZACIONES 
POR TERRITORIO

16 sectores
38 organizaciones
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Club de 
Adulto Mayor

Fundación Organización
Funcional

ONG

$1.978.000$15.605.298 

$1.000.000 $5.937.522 

$13.843.500 

$1.000.000 $5.483.917 

Montos 
pagados 

por tipo de 
organización 

Junta de 
Vecinos

Club
Deportivo

Corporación

Club de 
Adulto Mayor

Fundación

Organización
Funcional

ONG

Junta de 
Vecinos

Club
Deportivo

Corporación

14

5 1

7

26

3

38 
Organizaciones
$44.848.237
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CANTIDAD 
DE TERRITORIOS 
EN RELACIÓN 
A LA ADJUDICACIÓN 
POR TIPO DE FONDO

Cerro Alegre

Cerro Cordillera

Cerro Larraín

Cerro Playa Ancha

Barrio El Almendral

Cerro La Cruz

Cerro Mesilla

Cerro Polanco

Barrio Puerto

Cerro Esperanza

Cerro Placeres 
Alto

Cerro Rocuant

Cerro Cárcel

Cerro Florida

Plan Valparaíso

Anexo comunal

Acciones y/o actividades recreativas, 
sociales y deportivas

Infraestructura Comunitaria

Medioambiente y/o formación educativa 
en medio ambiente

38
Proyectos
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JURADO DE LOS 
FONDOS CONCURSABLES 
PUERTO VALPARAÍSO 2023

IAN ASHCROFT PROUST 
Gerente de Comunicaciones y Vinculación EPV

“Los Fondos Concursables se han transformado en un 
sólido vínculo con la comunidad, permitiendo a Puerto 
Valparaíso aportar en las múltiples necesidades que existen 
en el territorio, apoyando iniciativas que buscan mejorar la 
calidad de vida de los porteños y porteñas, desde los más 
pequeños hasta las personas mayores”

PAULA BORK ORREGO
Jefa Área Comunidades EPV

“Los fondos han sido un motivo de alegría para Puerto 
Valparaíso, dado que hemos visto en terreno y con 
las distintas comunidades lo que se ha logrado. Cada 
proyecto ha significado un gran avance en la relación 
que estamos construyendo con los porteños y porteñas”

PAULA PONCE HERRERA
Analista de Finanzas EPV

“Esta instancia que ha creado Empresa Portuaria Valparaíso es 
una linda obra de ayuda y acercamiento a las personas de nuestra 
ciudad, por ello es para mí un orgullo poder aportar en esta 
iniciativa que busca que diferentes organizaciones cumplan sus 
sueños”

NICOLE PASTENE SANGUINETTI 
Vicepresidenta del Directorio EPV

“Puerto Valparaíso está comprometido con su entorno y el trabajo 
colaborativo con la comunidad, siendo los Fondos Concursables un 
mecanismo efectivo de financiamiento de las demandas levantadas 
por distintas organizaciones civiles presentes en el territorio, lo que 
nos impulsa a seguir adelante con este programa que fortalece el 
tejido social y potencia el vínculo con los porteños y porteñas”

XIMENA ORTEGA VEGA
Ingeniera en Sostenibilidad EPV

“Uno de los aspectos gratificantes fue observar cómo los 
38 proyectos seleccionados impactan directamente en la 
comunidad porteña, logrando generar un cambio positivo 
en sus actividades diarias”

FRANCO GANDOLFO COSTA
Gerente General EPV

“El rol social que cumple el puerto, a través de los Fondos 
Concursables, es fundamental para poder acercar a la comunidad 
hacia la actividad portuaria, y con ello, poder avanzar de la mano 
hacia el Valparaíso del futuro, en absoluta sintonía y permanente 
diálogo”

12

Coordinadora 
de Proyectos
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Fondos para Actividades 

DEPORTIVAS 
Y SOCIALES
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Asociación Deportiva Femenina 
de Básquetbol de Valparaíso

Asociación deportiva de básquetbol 
femenino de Valparaíso que reúne a 15 

clubes.

Obtener los recursos para el pago de 
arbitraje y mesas de control que se 
requiere para realizar el torneo de 

categoría sub-13.

Pedro Montt

Raw
son

Ur
ug

ua
y

Rawson 380,
Valparaíso

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$457.500  
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización

Paola Del 
Carmen Duarte 

Montero

Proyecto Adjudicado

La Organización

180 N°de
jugadoras 

Beneficiarios 
indirectos500

personas

“Torneo oficial categoría Sub-13 Femenina”Nombre del 
Proyecto

Beneficiarios 
directos180

Jugadoras

14
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a Asociación Femenina de Básquetbol de Valparaíso 
cumplió hace poco sus 97 años, con una historia de altos 
y bajos, pero que hoy, según indican los entendidos, 

goza de una época gloriosa dentro de esta disciplina a nivel 
nacional, siendo la asociación más importante de Chile.

Paola Duarte es la actual presidenta y quien lidera desde 
distintos ámbitos esta entidad deportiva hace casi 16 años. 
“Yo empecé siendo jugadora en el Deportivo Playa Ancha, DPA; 
cuando pequeña, y a lo largo del tiempo, estudié y siempre 
me gustó estar en cargos dirigenciales y una cosa llevo a 
la otra. Terminó pasando que fui presidenta del club donde 
jugaba, luego pasé a ser parte del directorio de la Asociación 
Femenina. Empecé a los 24 años toda esta carrera dirigencial 
hasta llegar a la Federación Chilena de Básquetbol, de la cual 
hoy soy vicepresidenta. Esta es mi pasión, la Asociación de 
Valparaíso, el básquetbol femenino porteño”, asegura.

Con ella al mando se ha logrado afianzar un estrecho vínculo 
con la Empresa Portuaria Valparaíso (EPV) hace ya varios 
años. De hecho, en conjunto se creó la reconocida “Copa 
Panchita”, que ya cuenta con siete años de gran éxito y 
convocatoria. “Para nosotros Puerto Valparaíso ha sido 
un brazo fuerte en el trabajo que ha tenido la Asociación 
Femenina de Básquetbol. Ellos están muy receptivos de 
apoyarnos en distintos aspectos. Los buenos resultados han 
sido fruto de un arduo trabajo y también del apoyo de la única 
empresa que ha estado con nosotros”, cuenta Duarte.

En el marco de esta buena relación, decidieron postular a 
la segunda versión de los Fondos Concursables de EPV 

con miras a poder solventar ciertos costos dentro de la 
competencia local. “Nosotros invertimos mensualmente en 
toda nuestra competencia cerca de $1.5 millones. Hemos 
estado de cabeza en la parte formativa, por eso le pusimos 
foco a la sub-13, porque mientras más bases tengan, mejores 
proyecciones se van generando. Ese ha sido nuestro caballito 
de batalla”.

“Los clubes saben del costo que tiene 
para la asociación tener esta tremenda 
cantidad de partidos. En un sábado 
empiezan a las 10:00 y terminan 
a las 19:00 horas. Ante eso, los clubes 
se dan cuenta de este importante 
aporte de recursos para sacar 
esto adelante. Tener todo un día 
viendo jugar a las más pequeñas”

Paola Duarte
 Presidenta Asociación Femenina 

de Básquetbol de Valparaíso

Asimismo, respecto a la relevancia de un apoyo de este tipo 
para las organizaciones locales, la dirigente del básquetbol 
porteño asegura que “este fondo concursable para las 
entidades deportivas es el único apoyo que tenemos, y 
en este caso, viene de una empresa, que es de las más 
importantes que tenemos en la ciudad, y que tenga esta 
iniciativa desarrollándose actualmente nos cae como anillo 
al dedo para nosotros, que somos organismos sin fines de 
lucro”.

L
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Club Adulto Mayor Cordy CityClub Adulto Mayor 
Renacer con Sabiduría

Centro del adulto mayor que genera 
actividades para sus 30 socios y asimismo 

cumple un rol social con sectores 
vulnerables de la ciudad.

Conmemorar las fechas “Día de la Niñez” 
y el “Encuentro de dos mundos”, por 
medio de relatos de dos narradoras 
caracterizadas en escuelas Siria y 

Montedónico.

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$500.000 
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Juan Dionisio 

Zamora 
Ramírez 

Proyecto Adjudicado

La Organización

“Cuenta cuentos para escuelas 
Siria y Montedónico”

Nombre del 
Proyecto

Ro
be

rt
o 

He
rn

án
de

z

Roberto Hernández

Belisario Prats

Pasaje Uno

Escuela 
República 
Árabe Siria

30 N°de 
socios 

Beneficiarios 
indirectos25

profesores

Beneficiarios 
directos120

alumnos

16
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n la parte alta de Playa Ancha, donde se ubican las 
poblaciones de Puertas Negras y Montedónico, se 
encuentra el Club de Adulto Mayor Renacer con 

Sabiduría, liderado por Juan Zamora, dirigente histórico del 
sector y uno de los primeros en llegar a habitar estos barrios 
porteños fundados en la década de 1960.

Si bien este dirigente cuenta que en este centro del 
adulto mayor “se hacen manualidades, se juega a la lota 
principalmente y nos dedicamos a conversar, porque usted 
sabe que todos a esta edad en la casa le dan media bola, por 
lo que venimos para acá, conversamos entre nosotros y nos 
contamos nuestras cosas, nuestras penas”.

Entre sus convicciones cree que el acceso a expresiones 
artísticas son un derecho humano. Por ello, están convencidos 
que educando por medio de cuentos cortos, dinámicos y 
divertidos se puede lograr una equidad social, estimulando 
la imaginación y la creatividad en los niños y niñas, además 
de fomentar la sana convivencia escolar, fomentar el gusto 
por la lectura, identificar la toma de decisiones asertivas, la 
resolución de conflictos y desarrollar la empatía.

Por esta razón ingresaron la iniciativa de cuentos para los 
alumnos de las escuelas Árabe Siria y Montedónico. “Nosotros 
postulamos a un proyecto de hacer unas obras de teatro a 
alumnos de los más chicos hasta los más grandes. Los que 

estuvieron presentes encontraron que fue todo un éxito. Las 
obras consistieron en actrices que dan vida a unos títeres 
y los cabros chicos quedaban con la boca abierta, porque 
no habían visto nunca un monito que se moviera de esa 
manera. Un monito grande, ya que las actrices representaron 
igualmente a seres de fantasía”, afirmó el dirigente.

“Lo que intentamos con esto es generar un puente 
entre los más chicos y nosotros. La verdad de las 
cosas es que hay que ir innovando con los niños, 
porque ellos tienen actualmente unas ideas 
distintas a las que tenemos nosotros, entonces 
nuestro desafío es el ir inculcándoles cuál es 
el modo de vivir hasta la edad que tenemos 
nosotros”

Juan Zamora 
 Presidente del Club Adulto Mayor Renacer con Sabiduría

Finalmente, sobre la experiencia de trabajar con Puerto 
Valparaíso y su rol comunitario, Zamora es claro en señalar 
que “el balance que podemos realizar tras estas actividades 
es más que positivo, así que yo creo que otro proceso de 
postulaciones que abra la empresa portuaria vamos a estar 
allí postulando. Yo ya he estado en varias ocasiones con Puerto 
Valparaíso. No es nuevo esto de su presencia comunitaria, así 
que si siguen con estos programas lo encuentro fabuloso”.

E
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Club Deportivo Inter Balonmano

Club deportivo de balonmano que entrena 
en el polideportivo “Renato Raggio” y que 

mantiene equipos de diversas edades.

Adquisición de camisetas deportivas, 
para las categorías de infantil damas y 

varones.

Francisco Echaurren

Márquez

Carmen

Quirihue

Francisco Echaurren

Francisco 
Echaurren 332 
Playa Ancha

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$500.000  
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización

Angello 
Sebastián 
Santander 

Peralta

Proyecto Adjudicado

La Organización

28 N°de
Socios

“La piel del Inter”Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos70

personas

Beneficiarios 
directos35

niños y 
niñas

18
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ño a año el Club Deportivo Inter Balonmano de 
Valparaíso va fortaleciendo su presencia en las 
competencias locales, nacionales e incluso fuera 

de nuestras fronteras. Se trata de una verdadera embajada 
deportiva de nuestra ciudad en la disciplina, que desde agosto 
cuenta con nueva indumentaria, apoyada por los Fondos 
Concursables de Puerto Valparaíso, para lograr alcanzar los 
objetivos trazados por su cuerpo técnico.

“Para nosotros es super valiosa esta instancia y sobre todo 
para los papás de los chicos”, destaca el presidente del CD 
Inter Balonmano, Angello Santander, desde su centro de 
operaciones, el Polideportivo Renato Raggio de Playa Ancha.
 

“Este aporte es un gasto que en el fondo le 
estamos entregando gratuitamente a los 
chicos las poleras, y significa un ahorro más 
para los padres, ya que los chicos tienen harta 
competencia por la liga regional o nacional 
y pasan viajando todo el año. Todos los fines 
de semanas tienen un viaje, que en parte se 
costea por la propia familia, entonces sacarle 
un gasto de encima a las familias 
es muy valioso”

Angello Santander 
Presidente CD Inter Balonmano

Santander cuenta que el club deportivo se constituyó como 
personalidad jurídica hace pocos años, desde 2016, pero 
que en rigor los respalda una historia de casi 40 años de 
esfuerzo, convicción e importantes triunfos.

“En el año 1986, en el Colegio Internacional de Valparaíso, 
estaba el profe Hugo Céspedes, que fue quien formó al equipo 

adulto actual. Podríamos decir que es como el padre de 
todos nosotros, deportivamente hablando. En esos tiempos 
no existía el club, entonces los chicos jugaban en su fase 
escolar por el colegio, y una vez terminada esa etapa todos 
se iban a otros clubes. Es por esto que se tomó la iniciativa 
de formalizar el club, para aprovechar los talentos con los 
que contábamos por tantos años”, detalla el presidente de 
la institución. 

Hoy en día el club cuenta con alrededor de 150 personas 
que practican balonmano, entre niños, niñas, jóvenes y 
adultos. “Comenzamos con una categoría adulta y salimos 
campeones regionales ese año. Recogimos a todos los chicos 
que andaban repartidos en otros clubes, que en el fondo eran 
muy buenos jugadores. De la fecha que te digo hasta ahora, 
por lo menos han salido unos 25 seleccionados nacionales, 
sobre todo del mismo formador. Después tuvimos cadetes 
juveniles, y hoy día tenemos desde alevines (categoría entre 
7-8 años) hasta adultos”, complementa. 

Respecto a la razón por la cual decidieron participar de 
los Fondos Concursables, Santander explica que “al ser 
el balonmano un deporte de contacto, la indumentaria de 
juego dura muy poco. Es mucho el gasto que se nos va en ese 
elemento. De hecho, para competir en las ligas regionales y 
nacionales hay toda una formalidad y protocolos que cumplir. 
Se debe tener número adelante y atrás, short y polera, 
medias del mismo color, entonces ahí tenemos una fuga más 
o menos grande de recursos. Este año tenemos finalmente 
a todas las categorías femeninas compitiendo, entonces ya 
no nos da para poder solventar las poleras de presentación, 
que no eran tantas en años anteriores, dado que eran menos 
categorías. Esta situación nos llevó a postular a los Fondos 
Concursables de Puerto Valparaíso, de quienes estamos 
tremendamente agradecidos”.

A
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Club Deportivo Lautaro

Club de fútbol porteño que se dedica a 
entrenar a los niños y niñas del sector de 
Cordillera, partiendo en categorías de 10 
años hasta equipo senior y super senior.

Adquisición de implementos deportivos, 
como arcos desmontables y balones.

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$499.720   
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización

Fernando 
Esberto 
Johnson
Lobos

Proyecto Adjudicado

La Organización

22 N°de
Socios

“Implementación para escuela de fútbol”Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos600

personas

Beneficiarios 
directos200

personas

Márquez

Carmen

Quirihue

Camino Cintura

María Olga
Tambor Cabrales

Camino Cintura

Cancha 
Guillermo 
Bravo 

Camino Cintura
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bicado en el Cerro Cordillera de Valparaíso, un sector 
icónico de la ciudad, se encuentra el Club Deportivo 
Lautaro, una histórica entidad en el fútbol amateur 

de los cerros porteños con 71 años de vida, fundado el 30 de 
noviembre de 1952. Con esta camiseta se han visto pasar 
a una infinidad de talentos locales, que luego siguen sus 
carreras en el fútbol profesional. Sin embargo, actualmente 
atraviesan, al igual que la mayoría de los clubes amateur 
de fútbol a nivel nacional, una merma considerable en el 
número de socios, que finalmente son el sustento económico 
para los distintos proyectos que ejecutan.

“En este minuto somos como 15 socios activos, y por lo 
general son amigos de muy chicos que son cercanos de 
mis padres, hijos de antiguos socios y se da que nosotros 
participamos en todas las divisiones”, cuenta Héctor 
Astorga, director de la escuela de fútbol del Club Deportivo 
Lautaro, quien frente a esta situación decidió junto a sus 
colaboradores probar suerte postulando a nuevos fondos.

“Lo que nos llevó a postular a los Fondos Concursables 
de Puerto Valparaíso fue que, al desgraciadamente ser 
pocos socios activos, no contamos con muchos recursos, 
y por lo general, estos están destinados para la inscripción 
de jugadores, el pago de arbitrajes, que es en lo que se 
gasta más en la liga. Por otro lado, muchas veces nosotros 
teníamos, por ejemplo, 30 pelotas de fútbol, pero a medida 
que transcurren los entrenamientos se van desgastando, o 
a veces se van para la quebrada, y se van acabando estos 
elementos fundamentales para la práctica de este deporte”, 
relata Astorga, mientras el ventarrón porteño abunda como 
de costumbre en las instalaciones del auditorio Guillermo 

Bravo, donde entrenan los niños y niñas. 

“Si bien es cierto se llama escuela de fútbol Lautaro, 
recibimos jugadores de otros equipos, como de la Márquez, 
del Cordillera, lo importante es que sean del cerro y que tenga 
ganas de entrenar. Aquí tenemos niños que ya se han ido a 
jugar a divisiones profesionales, como a Deportes Limache, 
San Luis de Quillota, Everton, futsal del Wanderers, a todos 
les ha ido bien”, explica el director, dando luces del alcance 
y la importancia dentro de la comunidad de este aporte.

“Los arcos eran más que nada una necesidad 
para que los niños pudieran entrenar, porque al 
ser muy chicos no pueden jugar en los arcos de 
cancha completa. Sobre todo, los que 
tienen menos de 10 años, entonces tienen que 
jugar en cancha reducida, por ello era 
una necesidad no sólo para nosotros, 
sino que también para todos los niños 
del cerro Cordillera”

Héctor Astorga 
 Director de la Escuela de Fútbol del CD Lautaro

Respecto al rol que cumple la Empresa Portuaria Valparaíso 
(EPV)en la comunidad, Astorga es enfático en señalar que “al 
menos para nosotros, Puerto Valparaíso ha sido increíble. Es 
nuestro principal aliado junto al municipio. Puerto Valparaíso 
se ha inclinado siempre por el desarrollo del deporte en la 
ciudad y por la ayuda a la comunidad. Yo lo he visto con 
otros proyectos, con otros clubes e instituciones y siempre 
están preocupados de saber cómo va todo. Estamos super 
contentos con esa labor que hace el puerto”.

U
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Club Deportivo Unión Rocuant

Club deportivo enfocado en capacitar y 
competir en la disciplina de fútbol.

Adquisición de indumentaria para la ligar 
menor del club.

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$500.000   
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Carmen Oliva 

Cancino

Proyecto Adjudicado

La Organización

75 N°de
Socios

“Deja el celular y ven a jugar”Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos186

personas

Beneficiarios 
directos45

niños y 
niñas

San Patricio

Pje. D
iecio

ch
o

C. Seis

C.
 N

ue
ve

San Patricio 
270, Cerro 
Rocuant
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on más de 20 años como dirigenta del Club Deportivo 
Unión Rocuant, Carmen Oliva, dice tener la camiseta 
de su querido club puesta en todo momento y de ser 

una “rocuanina” de corazón. “El que juega con la camiseta 
amarilla, tiene que respetar el club. Nadie puede pisotear la 
camiseta”, asegura.

En su sede, ubicada en la parte alta del Cerro Rocuant, 
Carmen muestra orgullosa la enorme vitrina de trofeos 
que testifican las distintas épocas gloriosas de la entidad 
dentro de la Asociación de Fútbol O´Higgins, donde salieron 
campeones en 2015.

Sin embargo, sufren con los presupuestos como muchos 
otros clubes del fútbol amateur. El costo que implica el jugar 
seguido y sobre todo en canchas de tierra, como indican ellos, 
significa un permanente deterioro de sus indumentarias. Para 
poder solucionar parte de estas problemáticas, la dirigencia 
postuló a los Fondos Concursables de Puerto Valparaíso, con 
la meta de poder conseguir nuevo equipamiento.

“Este aporte nos soluciona harto. Dentro de este fondo 
conseguimos adquirir un equipo completo para juveniles que 
consta de 15 shorts, medias, camisetas y equipo completo 
de arquero. Es importante para los chiquillos verse lindos con 
camiseta nueva y que están hermosas”, expresa la dirigente.

“Este apoyo tiene un gran impacto, por supuesto, dado que 
la indumentaria que teníamos está muy deteriorada, las 

medias rotas, los shorts también en malas condiciones. De 
hecho, al coserlos quedaban horribles. Entonces lucir una 
tenida nueva, uno se siente importante y es lindo salir a una 
cancha con un equipo nuevo”, complementa.

“Es super importante que la empresa Puerto 
Valparaíso no sólo colabore con nuestro club, 
yo entiendo que hay otras organizaciones 
beneficiadas, y no solamente en lo deportivo, 
porque recuerdo que, para Los Ventisqueros o 
Playa Ancha, en otros lados, están haciendo 
obras. Es importantísimo que parte de los 
recursos que genera el puerto sean destinados 
para la comunidad”

Carmen Oliva
Presidenta Club Deportivo Unión Rocuant

En cuanto al programa de fondos como también su 
relacionamiento permanente, recalcando que “en los barrios 
y sobre todo en los cerros de Valparaíso, yo creo que el fútbol 
es el único deporte que puedes jugarlo. Necesitas una pura 
pelota y un espacio para pichanguear. ¿Y qué otro deporte 
va a ser? Si los otros deportes en general son más caros. 
Entonces en los barrios todavía sigue el fútbol amateur muy 
presente. Para mí este deporte es súper importante, porque 
nosotros sacamos niños de todas partes, que se conozcan, 
que socialicen y que no seamos enemigos en el mismo 
vecindario, porque eso se da mucho también”, reflexiona. 

C
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Club de Billar Valparaíso

Club Deportivo de Billar, que alberga a 
jugadores de alto rendimiento y además 

posee reconocimiento de patrimonio 
intangible de la ciudad.

Adquisición de poleras deportivas 
para competencias internacionales y 

nacionales del club.

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$499.800    
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Cristian Jorge 

Rioja Ramos

Proyecto Adjudicado

La Organización

100 N°de
Socios

“Renovando la indumentaria deportiva de competición”Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos100

personas

Beneficiarios 
directos35

personas

Condell

Salvador Donoso

Eleuterio
 Ramíre

z

Eleuterio 
Ramírez 456, 
Valparaíso
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n la calle Eleuterio Ramírez, en pleno centro de la 
ciudad, a pasos de la casa consistorial de Valparaíso, 
uno camina por allí y al ir viendo el paisaje se encuentra 

con una puerta con un escudo llamativo y en la parte superior 
una leyenda que dice “Club de Billar Valparaíso”, lo que 
genera cierta curiosidad. 

Para sorpresa de uno, en su interior se encuentra con un 
espacio muy bien acondicionado para la práctica de esta 
disciplina, además de otras como el pool y el dominó. Cuentan 
con una cocina, sector de esparcimiento y galería de trofeos, 
además de un espíritu de camaradería y buen ambiente 
deportivo que resalta de inmediato.

Este verdadero templo del billar es administrado por el Club 
de Billar Valparaíso. Una institución de 63 años de historia 
en la ciudad y que además cuenta con la distinción de ser 
Patrimonio Intangible de Valparaíso. Por sus filas, comentan, 
han pasado varios campeones nacionales. 

Cristián Rioja preside el club y cuenta que “estamos muy 
bien posicionados. Dentro de los cinco mejores jugadores a 
nivel nacional, son tres de nuestro club. El número 1, 3 y 4 
de ese listado. El número uno ya lleva en esa posición unos 
6 años más o menos. Él ha ganado torneos acá en Chile, en 
Argentina y ha participado en mundiales, que a todo esto, no 
son muchas las personas que logran tener la oportunidad de 
llegar a una instancia como esa, porque para lograr eso hay 
que clasificar a través de un Panamericano y él lo ha hecho. 
Por lo tanto, tenemos una buena camada de jugadores. Esto 
es un aliciente para que otras personas se vayan enterando 
más de este juego”.

Rioja y sus compañeros de club postularon a los Fondos 
Concursables de Puerto Valparaíso con el afán de seguir 

creciendo y progresando como institución. “Desde un tiempo 
a esta parte, queremos que la gente sepa que el club existe, 
que está aquí. Por eso, por ejemplo, pintamos el escudo en 
el portón de entrada. Antes nadie sabía que el club estaba 
acá, se veía una puerta café cerrada, donde probablemente 
se pensaba que no había nada. Queremos que la gente se 
empiece a interesar en participar, que venga, que pregunte, 
que se acerque y que se haga socio. Acá puede jugar pool, 
billar, dominó, varios juegos de salón que se pueden practicar 
acá. Naturalmente, nos gustaría que se sigan formando 
jugadores de billar, pero bienvenidos todos”, comenta.

“Tenemos 35 jugadores que participan 
actualmente en campeonatos a nivel 
nacional y también local, que ahora 
puede llegar perfectamente uniformados 
a un torneo, representando de forma 
magnifica a nuestro club a través de la 
vestimenta. Este aporte de 
Puerto Valparaíso significa un gran 
avance para nuestro club”

Cristián Rioja 
Presidente del Club de Billar Valparaíso

Asimismo, enfatiza en la relación de la ciudad con el puerto 
a través de un interesante dato que releva el significado de 
estas dos actividades en la ciudad. “Nosotros acá en el club 
tenemos a una persona que fue funcionario de la Emporchi y 
que fue campeón nacional 7 veces. Óscar Muñoz, se llama. 
Es un jugador que actualmente no participa de muchos 
torneos pero fue un tremendo representante de nuestro 
club, e incluso fue seleccionado para participar en torneos 
panamericanos. Salió del país representando al club y a la 
Emporchi, en esos años”. 
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Club Adulto Mayor Cordy City

Centro de Adulto mayor encargado de generar 
actividades recreativas para sus 25 socios 

y además generan actividades comunitarias 
dentro de la sede de la junta de vecinos de 

Cordillera que los alberga.

Compra de máquinas para hacer 
actividades aeróbicas para los socios de 

este club.

Sócrates

Merlet

SócratesMas
sin

i

Ca
sti

llo

Mich
ele

t

 Sócrates 
175, Cerro 
Cordillera

Club Adulto Mayor Cordy City

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$500.000 
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Elba Muente 

Cárdenas

Proyecto Adjudicado

La Organización

25 N° de 
socios 

“Mejorando la movilidad física de las personas adultas mayor 
de nuestro patrimonial Cerro Cordillera”

Nombre del 
Proyecto

Beneficiarios 
indirectos210

personas

Beneficiarios 
directos25

socios
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n la parte baja del cerro Cordillera, más precisamente 
en la sede vecinal de ese sector, a un par de cuadras 
del icónico ascensor porteño con el mismo nombre, se 

juntan casi todos los días las casi 20 socias y socios del Club 
del Adulto Mayor “Cordy City” para tomar once y jugar lotería, 
actividades que comenzaron a sentir que no solucionaban 
temas de sedentarismo que se experimentaba entre los 
participantes del club. 

A partir de esa situación, Elba Muente, presidenta del CAM 
Cordy City, postuló junto a sus socios a un proyecto con la 
idea de aumentar el ejercicio físico dentro de la organización, 
adquiriendo una trotadora y una bicicleta estática, esto “ya 
que debido a nuestra edad no tenemos la posibilidad de 
realizar tantos movimientos como quisiéramos”, comenta la 
dirigente.

“A nosotros se nos dio la oportunidad y nos gustó la idea, 
porque no teníamos las posibilidades como para tener 
estos implementos en casa y para nuestra vida en general 
que ya no es tan agitada como éramos antes, cada vez es 
más sedentaria. Por eso mismo se optó por este proyecto”. 
Al recibir estos aparatos, las socias y socios se ven muy 
entusiasmados para comenzar una nueva etapa en su 

organización. Se reunieron casi todos los socios activos en la 
sede vecinal para probarlas uno a uno.  Los acompaña una 
profesional de la kinesiología para ir adaptando este nuevo 
estilo de vida. “Como somos personas ya adultas, no es 
llegar y ponernos a hacer ejercicio en bicicletas o trotadoras, 
entonces para evitar lesiones se contrató a una kinesióloga 
para que nos enseñe que tipos de ejercicios podemos hacer”, 
expresa Elba.

“Nuestro objetivo es mantenernos más activas. 
Esto nos sirve tanto mental como físicamente. 
Poder caminar mejor, tener otro trato, tener 
nuestras mentes más despejadas, no sentarnos 
a ver la televisión todo el día” 

Elba Muente
Presidenta Club Adulto Mayor Cordy City

Respecto al programa de Puerto Valparaíso con la comunidad, 
que ya va en su segunda versión,  Elba afirma que “es muy 
importante para nosotros especialmente, para nuestros 
adultos mayores, porque es una oportunidad para sentirnos 
mucho mejor tanto física como mentalmente. A todas nos 
alegró habernos podido adjudicar este proyecto de los Fondos 
Concursables”.

E
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Club Adulto Mayor Cordy CityFundación Cristiana 
para  Niños y Ancianos

Fundación encargada de atender a 
personas con grandes dificultades 

psicosociales, a través, de un comedor 
solidario y trabajo en red para la atención 

especializada. 

Compra de mercadería para el comedor 
solidario en Valparaíso, que mantiene la 

institución.

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$500.000 
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Carlos César 

Verdugo 
Serna

Proyecto Adjudicado

La Organización

426 N° de 
socios 

“Comedor solidario para personas mayores”Nombre del 
Proyecto

personas

Beneficiarios 
directos40

personas

Beneficiarios 
indirectos100

personas

Av. Colón

Av
. F

ra
nc

ia

Vallejos

Avenida Francia 
795, Valparaíso.
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n Avenida Francia, a los pies del cerro, se ubica la 
Fundación Cristiana para Niños y Ancianos. En su interior 
se desarrolla todos los días el comedor solidario, que 

acoge con mucho cariño a abuelitos y abuelitas en situación 
vulnerable, que, por cosas del destino, no tienen la capacidad 
monetaria, e incluso familiar, para poder alimentarse de 
manera permanente por su cuenta. Es acá donde reciben un 
amor incondicional, que les devuelve la dignidad en base a la 
compañía y buen trato. 

En este contexto es donde trabaja hace 24 años Olga Romero, 
la encargada de servicios generales dentro de la fundación, y 
quien, con una calidad humana sobrecogedora, les dedica a 
estas personas todo su arte culinario. “Tengo muchos lindos 
recuerdos de todos mis años acá. Tengo muchas fotos preciosas, 
muchos vínculos creados. De repente me encuentro en la calle 
con aquellas personas y es muy lindo. Aquí he aprendido a ser 
generosa, a tener empatía con las personas que lo necesitan. 
Hoy falta mucha empatía en la sociedad. Pasamos por al lado 
de una persona, sólo miramos y no hacemos nada”, reflexiona 
ella.

En la conversación, Olga cuenta que los últimos años han 
sido muy complejos para la fundación. Quienes sostenían 
económicamente hasta hace dos años a esta entidad, una 
familia extranjera, dejaron el país y quienes componen la 
fundación actualmente han debido tener que hacer magia 
para poder solventar los gastos. “Ha costado estos últimos 
años, porque yo también me involucro en buscar padrinos, en 
llamar a gente conocida, en dar testimonios y ha sido difícil. Así 
que agradecidos eternamente con quienes nos ayudan y nos 
tienden una mano en nuestro quehacer. Son bendiciones que 
llegan acá”.

Por otra parte, Michelle Brown, trabajadora social y encargada 

de la recolección de fondos de la fundación, detalla acerca de la 
noble labor que se realiza acá. “Nos encargamos principalmente 
de generar un acompañamiento familiar integral a las familias 
más vulnerables de la región. Contamos con diferentes 
programas complementarios que es el comedor solidario, becas 
y servicios para quienes están estudiando, acompañamiento 
para familias en términos de grupos de apoyo familiar, además 
tenemos agentes de cambio que pueden hacer proyectos. 

“Actualmente, como nosotros tenemos dentro 
de estos programas el ´comedor solidario´, para 
extender la permanencia de éste, postulamos a los 
Fondos Concursables de Puerto Valparaíso 
para la compra de alimentos perecibles y no 
perecibles. Es así como ya estamos ejecutando 
los almuerzos directamente”

Michelle Brown
Fundación Cristiana para Niños y Ancianos

“Este apoyo de Puerto Valparaíso, sin duda, que nos abre 
puertas, en términos de conectar redes, porque hace mucho 
tiempo que no ganábamos un fondo. Por lo tanto, esto nos 
da a conocer un poco más a la comunidad. Sobre todo, poder 
aumentar los cupos para nuestras personas mayores que hoy 
estamos haciendo el seguimiento telefónico y no vienen, y poder 
decirles que les tenemos un plato más para que venga”.

En relación con el programa que lleva adelante Puerto Valparaíso, 
Michelle destaca que “yo no conocía el trabajo que realizaban. 
Creo que hoy día la ciudad necesita de estas instancias por un 
tema de que la comunidad se pueda conectar y trabajar en base 
a las necesidades que se requieren, no sólo enfocándonos en 
otro tipo de programas de diferentes organizaciones, sino que 
nos permite dar una red completa de respuestas para distintos 
usuarios, y no de un solo perfil”.

E

29



30

Club Adulto Mayor Cordy CityONG La Matriz

ONG encargada de apoyar socialmente 
el entorno de barrio puerto, a través 
de proyectos comunitarios como una 

orquesta juvenil.

Brindar insumos para fortalecer el 
funcionamiento regular de la orquesta 
y mejorar la calidad de aprendizajes 

musicales de los niños, niñas y jóvenes.

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$500.000 
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Gonzalo 

Bravo Álvarez 

Proyecto Adjudicado

La Organización

14 N° de 
socios 

“Fortaleciendo aprendizajes en la 
Orquesta Infanto Juvenil La Matriz”

Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos120

personas

Beneficiarios 
directos30

niños y 
niñas

Francisco Echaurren

Santo Domingo

Cajilla

Matriz

Santo Domingo 71, 
Barrio Puerto.
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n pleno barrio fundacional de Valparaíso está alojada 
la iglesia La Matriz, que en 2011 funda su ONG con 
el mismo nombre al alero de la misión social de la 

parroquia Salvador del Mundo. Hoy ya lleva casi 12 años con 
el desafío de poder generar iniciativas que puedan sostenerse 
con el tiempo, y que como indican quienes encabezan esta 
organización, apunten a mejorar la calidad de vida de los 
habitantes del sector y sus cerros aledaños, como es el caso 
del cerro Cordillera, Santo Domingo y Arrayán. 

“Ya había una visión de transformación 
social desde la parroquia, pero a través de la 
ONG se puede desarrollar instancia para generar 
distintos programas de valor y que fueran 
permanentes durante todo el año 
para la comunidad”

Nicole Arredondo 
Directora ejecutiva ONG La Matriz

Nicole complementa que “la Corporación se aboca hoy en día 
en cuatro grandes pilares de desarrollo. El ámbito de la niñez, 
generando programas promocionales que permitan desarrollar 
los intereses y habilidades de los niños; la interculturalidad, para 
acercar a la comunidad inmigrante que ha llegado al sector; los 
servicios comunitarios, a través de distintas iniciativas básicas 
para la comunidad, por ejemplo, en términos de apoyo legal 
o servicios de salud y apoyar la labor que ya hace el comedor 
421, a través de campañas en colaboración con distintas 
instituciones; y finalmente los espacios públicos, que consiste 
en desarrollar distintas iniciativas con organizaciones que 
contribuyan a habilitar los espacios del sector fundacional. Al 
final ese es el sentido acá de la corporación que nace desde 
donde se funda Valparaíso”.

En uno de esos ámbitos se inserta la motivación para postular 
a los Fondos Concursables de Puerto Valparaíso: el ámbito de 
la niñez. “Este aporte viene a cubrir necesidades que por los 
distintos proyectos que no se pueden cubrir directamente, que 
son principalmente en fortalecer el día a día del trabajo de la 
orquesta infanto juvenil, a través de la adquisición de insumos 
que van a mejorar la calidad de las clases y de los instrumentos 
que ya hoy ocupan los niños, niñas y jóvenes de la orquesta, 
así como también a visibilizar dentro de la comunidad lo que 
se viene realizando desde el 2016”. 

La orquesta infanto juvenil se funda el 2016 y es un proyecto 
que nace desde la Corporación La Matriz y la PUCV, y son 
cerca de 30 jóvenes que van desde los 6 hasta los 21 años. 
Principalmente consiste en clases personalizadas una vez por 
semana durante 45 minutos con cada persona en instrumentos 
de cuerda, principalmente, y de percusión que es lo nuevo que 
se incorporó post pandemia. Los viernes son los ensayos que 
son grupales.

Nicole Arredondo afirma que “el proyecto adjudicado mejora 
la calidad de lo que hoy se está entregando, siempre 
apuntando a más. Este fondo te permite ir complementando 
lo que ya desarrolla la orquesta durante el año”, agregando 
que “estos fondos concursables son super importantes, 
ojalá que se mantengan, ya que eso da una continuidad 
a las distintas iniciativas que se postulan. Espero que se 
vayan expandiendo, ampliando en fondos y en cantidad en el 
tiempo, porque finalmente gran parte de las instituciones que 
están acá en el puerto dependen de este tipo de programas, 
entonces entre más posibilidades haya es también una 
muy buena instancia para fortalecer el trabajo que realizan 
diversas organizaciones”.
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Club Adulto Mayor Cordy CityPlataforma Patrimonial Playa Ancha 

Asociación enfocada en preservar el 
patrimonio cultural de Playa Ancha.

Servicio de alimentación para el acto de 
inauguración del monumento “construimos 
dignidad, monumento pioneros de Puertas 

Negras” que actualmente se encuentra 
en ejecución y cuyas obras terminan en 

septiembre de 2023.

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$500.000 
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Gride 

Ballesteros 
Rojas

Proyecto Adjudicado

La Organización

24 N° de 
socios 

“Cóctel de inauguración monumento a los 
Pioneros de Puertas Negras”

Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos20.000

visitantes

Beneficiarios 
directos2.500

personas

Av
. G
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n 
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et
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a

Av. Gran Bretaña

Taqueadero

Gral. Alzerrega

Av Gran Bretaña 
213, Playa Ancha
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uego del terremoto de 1965, el Estado de Chile entregó 
unos terrenos a quienes lo habían perdido todo. Un 
terreno en la parte alta de Playa Ancha, que es lo que 

conocemos hoy como Puertas Negras. Los primeros en 
asentarse en aquellas tierras, en su mayoría pescadores, debían 
autoconstruirse sus barrios y nuevas viviendas, demostrando 
un esfuerzo y tesón en un contexto completamente adverso.

A estas personas, mujeres y hombres, se les realizó un emotivo 
homenaje el pasado octubre. Los denominaron como “los 
pioneros” y cuentan hoy con una escultura en su memoria. 
Ello, gracias a diversos dirigentes sociales que hace tiempo 
venían soñando con generar este recuerdo a los fundadores 
de estos barrios, que muchas veces son estigmatizados.

Una de las dirigentes que empujó fuertemente esta iniciativa 
fue Gride Ballesteros, presidenta de la Plataforma Patrimonial 
Playa Ancha. “Este para nosotros es un día de gran emoción, 
porque estamos inaugurando un sueño. Ellos son los herederos 
de este patrimonio, ellos son nuestro patrimonio y creo que 
se lo merecen. Así como Puertas Negras, también lo merece 
Pueblo Hundido, la Joaquín Edwards Bello, la población 
Montedónico y Valle Verde. Todos son los creadores de llegar 
acá y formar sus hogares, sus casas, sus familias y hasta el 
día de hoy siguen trabajando”, dijo Gride al momento de ser 
mostrado en público la escultura de “Los Pioneros”.

“Además, hay algo muy importante que está invisibilizado, 
que es este territorio, que es tan vasto y productivo, con gente 
buena, como en todos los lugares del mundo, hay gente buena 
y gente mala, acá hay gente de sacrificio, de esfuerzo que han 
hecho de esto un lugar para vivir”, afirma Ballesteros.
Para dicha ceremonia necesitaban apoyo de distintas 
entidades de la ciudad. Por ello, la Plataforma Patrimonial 

postuló a los Fondos Concursables de Puerto Valparaíso, 
adjudicándose el proyecto que presentaron. Apoyo con el 
catering correspondiente para tal evento. 

“Fuimos adjudicados y estamos muy felices, 
porque la verdad que nos ayudó bastante, 
dado que el trabajo que se había logrado 
con la subvención de otro lado no alcanzaba, 
por lo que este fue un gran aporte que lo 
agradecemos de corazón”

Gride Ballesteros 
Presidenta de la Plataforma Patrimonial Playa Ancha

Agrega que “las instancias como estas, donde trabaja lo público 
con lo privado, son super importantes para salir adelante. Acá 
no hay que hacer separaciones, que soy de acá, de allá o del 
medio, acá nuestra bandera es Valparaíso y nosotros tenemos 
que luchar por esta ciudad y sobre todo por este territorio tan 
vasto y rico, porque este es igual que un diamante en bruto 
que todavía no se ha descubierto lo valioso que tiene”, expresa 
orgullosamente la líder social.

Finalmente, hace menciones especiales para la empresa 
portuaria, con quienes ha tenido un vínculo comunitario 
estrecho. “Quisiera agradecerle al puerto, porque ellos cada 
vez que hay algo piensan en nosotros. Gracias a la buena 
disposición de quienes trabajan allí, pudimos participar 
de este programa. A veces yo andaba media perdida, pero 
ellos siempre con buena voluntad respondían mis llamados. 
Los gerentes siempre han estado cerca nuestro y siempre 
hemos tenido el mejor recibimiento, con mucho cariño. Eso se 
agradece, porque algunas veces las autoridades son un poco 
lejanas, entonces ellos, al contrario, son muy cercanos y eso 
es válido”.

L
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Club Adulto Mayor Cordy CityAgrupación Comunitaria 
Pura Vida Madrebebé

Asociación comunitaria, enfocada en la 
tarea de gestar, dar a luz y criar.

Jornada de actividades ligados a la 
maternidad, cuyo detalle es: taller de 

nacer para parejas gestantes, taller de 
autocuidado y gestión de emociones 
durante la crianza dirigido a madres y 

padres; y presentación de obra de títeres 
para niños.

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$500.000 
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Anne Morella 

Contreras 
Ruvinskis

Proyecto Adjudicado

La Organización

78 N° de 
socios 

“Jornada de concientización acerca 
del buen nacer y la crianza respetuosa”

Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos120

visitantes

Beneficiarios 
directos60

personas

Re
ta

m
o

Alm
te

. B
ar

ro
so

Independencia

Almirante 
Barroso 557, 
Valparaíso.

34



35

l momento cuando uno sabe que será madre y padre 
es de las etapas más importantes de la vida para 
cualquier persona. No cabe ninguna duda en ello. 

En este sentido, un grupo de personas quiso relevar esta 
experiencia a través de un acompañamiento desde distintos 
ámbitos. Se trata de la agrupación comunitaria Puravida 
Madrebebé.

“Somos una organización a cuyas 
personas nos inquietó mucho la necesidad 
que veíamos en nuestro entorno de 
que las mujeres, los padres de familia, 
la gente que cuidaba infancia tuviese 
información y herramientas para poder 
sobrellevar bien esa tarea, tanto 
desde la gestación, preparándose hacia el 
nacimiento, después en el post parto 
y luego todos los años de crianza 
que vienen después”

Morella Contreras 
Presidenta de la agrupación comunitaria 

Puravida Madrebebé

Esta organización, fundada en el año 2000, ha logrado 
poner en valor lo que significa la maternidad y paternidad de 
una manera innovadora delicada y personalizada a través 
de los años, por medio de un sinfín de proyectos a nivel 
local y han mantenido el entusiasmo y convicción respecto 
a lo que quieren entregarles a las personas que confían 
en ello. “Es muy valioso para nosotros y queremos que la 
gente tenga la oportunidad de compartir una etapa como la 
crianza que a veces también se vive en solitario”.

Morella, que es originaria de México y vive en nuestro país 
hace 23 años, recuerda que “las mujeres al comienzo 
del 2000 contaban con muy poca información y por ende 
la gente comenzó a beneficiarse de estas pequeñas 
actividades que íbamos realizando. En lo personal siempre 
me ha interesado el tema del nacimiento, la crianza, de las 
experiencias humanas por las que atravesamos en esos 
procesos y que siento que no deben ser dejadas de lado”. 

Entre todas esas actividades, decidieron postular con una 
de ellas a los Fondos Concursables de Puerto Valparaíso, 
que denominaron “Jornada por el buen nacer y la crianza 
respetuosa”, que constó en tres instancias. Un taller para 
el buen nacer en el cual participaron personas interesadas 
en la temática gestante que pudieron también aprender 
herramientas y adquirir información para poder llevar sus 
experiencias de mejor manera. Como segunda actividad, 
hubo un taller de gestión de las emociones durante la 
crianza. Y cerraron la jornada con una obra de títeres, que 
fue pensada para los niños y padres, que tenían que ver con 
la importancia del buen nacer y de la crianza respetuosa.

“Para nosotras fue esencial poder contar con el apoyo de 
la Empresa Portuaria Valparaíso (EPV) para hacer realidad 
esta actividad, que sentimos tuvo un muy buen impacto, 
porque además también incluyó hacer difusión en las 
redes para convocar a las personas, entonces no sólo es 
la actividad en sí, sino también resaltar las temáticas. Para 
nosotros contar con este tipo de recursos es súper valioso. 
Nos da fuerza para seguir. El sabernos capaces de hacerlo, 
de contar con el apoyo de entidades que confían en nuestro 
trabajo y que salga todo bien para nuestros objetivos como 
organización”, expresa Contreras.

E
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Club Adulto Mayor Cordy CityGrupo Folclórico Raíces de mi Chile 

Grupo folclórico nacional, enfocado en 
música criolla.

Adquisición de chaquetas y gorros de 
huaso para generación de actividades 
folclóricas en escuelas de Playa Ancha. 

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$500.000 
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Luis Escudero 

Saravia 

Proyecto Adjudicado

La Organización

24 N° de 
socios 

“Taller de danzas folclóricas a la comunidad 
escolar de Valparaíso”

Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos750

personas

Beneficiarios 
directos450

alumnos

He
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s

Pje. Felipe II

Marco Polo

Pje. Felipe II 
502, Placilla, 
Valparaíso
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uando hablamos de folclor en Valparaíso y la zona 
central de nuestro país, encontramos diversas 
agrupaciones que lo expresan de distintas maneras, 

sin embargo, uno que sobresale del resto por su calidad y 
desplante sobre el escenario es el Conjunto Folclórico Raíces 
de mi Chile. Nacidos en el año 2014 a partir de la división de 
otro conjunto, donde con 7 personas, entre ellos músicos y 
bailarines, que quisieron pensar en grande para expandir su 
arte y cultura. Hoy son más de 20 personas que conforman 
esta importante agrupación, que en el último tiempo se han 
presentado en Argentina, Ecuador, Brasil y hace muy poco en 
México.

Luis Escudero, integrante y fundador del Conjunto Folclórico 
Raíces de mi Chile, cuenta que “en el extranjero íbamos a 
presentarnos a colegios, y hasta firmábamos autógrafos, 
parecíamos rock stars, era súper impresionante. Yo creo que 
eso es lo más gratificante de llevar nuestro folclor al extranjero, 
ver la felicidad de los niños, o cuando te preguntan por las 
características del vestuario. Difundir nuestro folclor es lo que 
nos mueve, llena y satisface. Yo desde siempre me he dedicado 
a esto y mi papá fue quien me transmitió esta pasión”.

Una de las cosas que resalta Luis sobre las puestas en escena 
de su agrupación es el detalle del vestuario. Y fue justamente 
relacionado a ese aspecto que postularon a los Fondos 
Concrudables de Puerto Valparaíso, adjudicándose el proyecto 
propuesto. “Nosotros trabajamos mucho lo que es la imagen y 
tener este aporte que significa justamente mejorar ese aspecto 
en términos de vestuario es súper importante para nosotros, 
poder renovar lo que teníamos para poder representar en los 
escenarios algo de calidad y un vestuario adecuado”. 

Eso sí, añade, su relación con la empresa portuaria no es 

de ahora. “Nosotros hace unos años, antes de la pandemia, 
Puerto Valparaíso nos facilitó un espacio para poder ensayar 
de forma gratuita. Estuvimos como ocho años ensayando allí 
y significó un tremendo aporte, porque nos permitió avanzar 
en poder tener un lugar para ensayar y además sin costo, que 
es algo fundamental para nosotros al ser una organización sin 
fines de lucro. Eso quisiera destacarlo y agradecerlo, porque 
nos ayudó mucho. En ese periodo pudimos visitar tres países 
representando nuestro folclor, que es de calidad, en festivales 
internacionales”.

En cuanto a la experiencia de haber participado del programa 
de apoyo comunitario de Puerto Valparaíso, Escudero afirma 
que “me pareció muy interesante, ya que no estaban dirigidos 
a un área determinada, sino que está para toda la comunidad, 
para diferentes organizaciones sociales que necesitan 
recursos. Es súper potente y relevante. Yo creo que las 
personas que se adjudicaron deben estar muy agradecidas, 
porque significa integrar a los niños a actividades sanas, es 
fundamental. Desde el rol social de la empresa es clave este 
tipo de programas”. 

“Lo otro que me parece relevante es el apoyo que 
hace Puerto Valparaíso a la comunidad artística 
y cultural, que son elementos importantes y 
potentes. Nosotros apenas supimos de los Fondos 
Concursables postulamos nuestro proyecto sobre 
la renovación de nuestros vestuarios. El proceso lo 
encontré súper simple, accesible, claro en lo que 
piden, así que lo encuentro asertivo. Agradecemos 
muchos desde nuestro rol”

Luis Escudero  
Presidente Conjunto Folclórico Raíces de mi Chile

C
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Club Adulto Mayor Cordy CityONG Solidaridad Activa

ONG dedicada a apoyar en el proceso de 
adaptación y regularización a migrantes, 
principalmente enfocados en migrantes 

venezolanos.

Campeonato deportivo cuya finalidad es 
dar a conocer el deporte de bolas criollas y 
generar una instancia de integración entre 

migrantes y chilenos. 

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$500.000 
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Larissa 

Elena Chacín 
Jiménez

Proyecto Adjudicado

La Organización

20 N° de 
socios 

Beneficiarios 
indirectos36

personas

Beneficiarios 
directos36

personas

“Proyecto de recreación en integración cultural 
a partir del deporte; Bolas Criollas”

Nombre del 
Proyecto

socios

M
ol

in
a

Blanco

Brasil

Blanco 1623, 
Valparaíso 
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unca es fácil empezar desde cero estando en otro 
país. Es la realidad que, por diversas razones, deben 
vivir muchos migrantes que llegan a un nuevo país en 

busca de mejores oportunidades. En Valparaíso existe desde 
2019 una organización que empatiza con personas que están 
en esas circunstancias y que les presta apoyo, brindándoles 
una acogida más esperanzadora para el comienzo de la 
nueva etapa que enfrentan.

María Espíritu Jiménez viene de una ciudad puerto de 
Venezuela, Maracaibo, que coincidentemente es el complejo 
portuario más importante de ese país. Vive hace cerca de 
10 años en nuestro país, aunque había tenido experiencia 
en Chile, estudiando un posgrado en Santiago a fines de 
los años 90. Ella, junto a su hija Larissa, lideran la ONG 
Solidaridad Activa, que justamente tiene como objetivo 
ser una plataforma para hacer más amigable la llegada de 
inmigrantes a la zona, de distintas maneras.

“También nos hemos dedicado al ámbito 
deportivo, consideramos que es el área que más 
nos une, que más nos da vida, porque es otra 
manera de ver el mundo. La gente se anima
 y se olvidan del dolor”

María Espíritu Jiménez 
Secretaria general de ONG Solidaridad Activa

En esa línea de trabajo postularon a los Fondos Concursables 
de Puerto Valparaíso y, sorpresivamente, según cuentan, 
lograron adjudicarse los recursos. “Con Puerto Valparaíso 
logramos insertarnos por primera vez a un fondo que nos 
da la oportunidad de poder financiar un proyecto tan lindo 
como es el de las bolas criollas, una iniciativa que no sólo 
nos lleva a unirnos de una manera cultural con Chile, sino a 
unirnos nosotros, a dejar las penas de lado y pasar a tener un 
momento de esparcimiento que nos da calidad de vida, que 
es lo que buscamos”.

“Este es el primer fondo que nos ganamos. Antes nos 
preguntábamos por qué no podemos lograr adjudicarnos 
fondos, siendo un proyecto tan hermoso. Pero con Puerto 
Valparaíso fue algo más transparente”. No nos conocían 
y nuestro proyecto como que sentimos que les encantó y 
significó algo diferente para Chile. Ahora es tan así que todo 
el mundo quiere este proyecto. Nos han preguntado incluso 
desde otras comunas de la región”. 

Así han logrado expandir este tipo de iniciativas a otras 
zonas, al sentir que fueron escuchados por Puerto 
Valparaíso, abriéndose nuevas oportunidades a este tipo 
de organizaciones que en la actualidad son de gran ayuda y 
apoyo en cualquier lugar de Chile que se les necesite.

N
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Club Deportivo Valparaíso Royal

Club deportivo enfocado en entrenar 
y competir en diferentes categorías de 

fútbol.

Adquisición de accesorios deportivos 
para entrenar las diferentes categorías 

del club.

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$499.169     
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Miguel Morales 

Castro

Proyecto Adjudicado

La Organización

28 N°de
Socios

““Implementación accesorios deportivos escuela inclusiva 
de fútbol Valparaíso Royal”

Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos200

personas

Beneficiarios 
directos60

personas

Alejandro Beltrán
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Paseo Barbosa 
180, Cerro 
Mariposas

40



41

esde los 6 años que sigue al Valparaíso Royal, hoy 
tiene 70. Su papá lo llevaba a la cancha para luego 
jugar por el club, donde pasó por todas las categorías. 

Cuenta que sufrió lesiones, vivió partidos con lluvia y barro, 
pasó por noches de hambre, pero finalmente “yo vivo por 
esto”. El Valparaíso Royal significa mi vida. Todos los partidos 
me voy como a la 1 de la mañana. He dejado trabajo y familia 
por esto, porque sé la responsabilidad que tengo”.

Son las palabras de Miguel Morales, actual presidente del 
Club Deportivo Valparaíso Royal, quien lleva siete años en el 
cargo. Él nos cuenta un poco más de la historia de este club 
amateur de Valparaíso que fue fundado el 17 de enero de 
1937. 

“En ese entonces pertenecíamos a la Asociación de Alejo 
Barrio, después con el tiempo se vinieron a la Asociación 
Osmán Pérez Freire. Quienes estamos a cargo el club hoy 
somos todos hijos de esos fundadores. Si bien somos pocos, 
pero esto es pura familia, más que un club deportivo es una 
familia, ya que estamos los Morales, los Valenzuela y los 
Pizarro”, detalla el dirigente.

“Nosotros no tenemos sede social establecida, aunque 
la tuvo en su época, cuando se fundó en la calle Mena en 
Cerro Florida, junto a la Plaza de los Poetas. Era una sede 
muy bonita, pero con uno de los terremotos se derrumbó una 
parte de la estructura y nadie se preocupó de reparar o de 
buscar otro lugar. Finalmente, por no pago de contribuciones 
se perdió el terreno definitivamente y nos quedamos sin 
nada, de brazos cruzados. Los dirigentes andamos con los 
equipos deportivos de lado a lado”, cuenta Morales. 

Malabicirco, compañía de artes circenses integrada, que 

tiene a uno de los sobrinos de Miguel como fundador, les 
abrieron sus puertas, facilitándoles sus instalaciones en 
cerro Mariposa. “Aquí estamos haciendo las reuniones, 
actividades, celebraciones, entre otros.”.

Miguel relata que cuando formaron su rama de cadetes 
(infantiles), el profesor les indicó que él iba a ver el aspecto 
formativo, pero que necesitaba implementos. 

“Nosotros no teníamos tales elementos 
en su totalidad, pero un día mi sobrino 
me comenta que hay un programa de 
fondos concursables del puerto. 
Postulemos dije, no perdemos nada y a 
buena hora si lo ganamos. Cuando a los días 
después nos llegó la buena nueva de que 
habíamos salido adjudicados 
nos pusimos muy felices en el club”

Miguel Morales 
Presidente del Club Deportivo Valparaíso Royal

Agrega que “si bien teníamos un par de implementos, pero 
ni cerca de lo que nos pudimos comprar con los fondos de 
Puerto Valparaíso. Imagínate que teníamos cinco balones 
para una gran cantidad de niños, ahora tenemos 10 más y 
con eso empieza a cambiar la historia. Hoy los niños están 
súper contentos. Con esto les mejora el ánimo, la motivación, 
incluso los resultados en la cancha. Es un envión importante 
para ellos. Fíjate que no es lo mismo que estén cuatro niños 
jugando con un balón a lo que es ahora, cuando son dos 
niños por balón. Cambia la historia, cambia la percepción del 
niño. Yo feliz de volver a postular. Es una ayuda tremenda la 
que nos ha brindado el puerto, así que súper agradecido”.

D
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Centro Cultural Social Recreativo 
y Deportivo  Valpo Inspira sobre Ruedas

Es parte de una iniciativa de la 
Organización Social Valpo Inspira, el que 

cuenta con talleres de iniciación en el 
patín carrera gratuitos para la comunidad.

Equipamiento de vestuario para 21 
deportistas formativos y de competencia.

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$500.000
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización

Andrés 
Marcelo López 

Fernández

Proyecto Adjudicado

La Organización

43 N°de
Socios

“Equipamiento deportivo para club de patinaje 
Valpo inspira sobre ruedas”

Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos90

personas

Beneficiarios 
directos21

personas

Pje. Los Naranjos

Av. P
rim

avera

Raulí

Avenida 
Primavera 147, 
Valparaíso
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res veces a la semana entrena patinaje un grupo de 
aproximadamente 27 personas en el bandejón central 
de la Avenida Argentina, justo frente al edificio del 

Congreso Nacional, donde se ubica el famoso monumento de 
cobre. Se trata del taller gratuito y para todas las edades del 
proyecto “Valpo Inspira sobre Ruedas”, que nació en 2018, 
en principio, para poder cubrir una necesidad deportiva de 
dar oportunidad al ciudadano, según cuenta su director, 
Andrés López.

“Esta iniciativa nació a partir de que 
habíamos quedado sin club federado en 
Valparaíso. Acá existen varios clubes, pero no 
están federados. Allí nacimos nosotros, con todos 
los papeles. Trajimos a más jugadores que 
habían quedado sin club. En resumen, 
´Valpo Inspira sobre Ruedas´ nace como 
un taller gratuito y con el tiempo se fue 
transformando en club federado. 
El único en la ciudad”

Andrés López 
Director Valpo Inspira sobre Ruedas

Añade que “por ello de la importancia de ´Valpo Inspira 
sobre Ruedas´, porque logramos crear un club con personas 
locales, que antes tenían que ir a otros lugares a practicar 
de forma competitiva. La idea es que este sea un club de 
oportunidades, dado que no es un deporte muy barato.  
Por ejemplo, un botín básico te puede salir 80 mil pesos y 
hay que sumarle las protecciones, el casco, el costo de las 
clases, etc. entonces nuestra forma ha sido de ir prestando 
los patines, consiguiendo fondos para esos implementos, y la 

idea siempre es que sean de calidad”. 

En esa línea, decidieron postular a los Fondos Concursables 
de Puerto Valparaíso, para poder adquirir parte de la 
indumentaria para seguir con estos talleres gratuitos. Esta 
vez necesitaban casacas corporativas.

López cuenta que “cuando salimos adjudicados todos 
celebramos y todos preguntando semana a semana cuando 
llegan las chaquetas, aunque ya haya pasado el invierno. 
Todos están con ganas de tener sus cosas corporativas, más 
profesionales. Ayuda en los resultados, porque si tú compras 
un patín, por ejemplo, este puede ser muy bueno, incluso 
las ruedas y los rodamientos pueden ser buenos también, 
pero cuando empiezas a agarrar ritmo, a mejorar, te vas 
a dar cuenta que la rueda no era la de mejor calidad y el 
rodamiento lo mismo, ya vas a tener que renovar y empiezan 
a ser elementos más caros. Así es en esta disciplina, vas 
viendo más detalles para buscar mayor velocidad”. 

El dirigente deportivo reflexiona sobre este programa de 
Puerto Valparaíso, destacando que “este programa de fondos 
es justamente lo que estábamos buscando. El sentir el apoyo, 
más que nosotros andar golpeando puertas, sino que, al 
revés, Puerto Valparaíso pone a disposición esta propuesta 
de aportes. Presenten las ideas que tienen y evaluamos, 
nos dicen, y finalmente en ese proceso nos conjugamos y 
avanzamos juntos. Yo creo que con todos los proyectos 
adjudicados piensan lo mismo, de sentir ese complemento 
con la ciudad. El puerto, la ciudad y sus personas. Encuentro 
super valorable y bienvenido lo que está haciendo Puerto 
Valparaíso con abrir esta posibilidad de tantos cupos para 
que la comunidad se beneficie de estos proyectos”. 

T
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Centro Cultural Deportivo Valpoeira

Organización enfocada en enseñar y 
fomentar la tradición Capoeira, además 
fomentan valores como la equidad de 

género y la no violencia.

Adquisición de indumentaria para 
la realización del bautizo y troca de 
cuerdas, evento más relevante en 

donde se da la bienvenida a los nuevos 
participantes.

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$485.580 
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Tamara Soto 

González

Proyecto Adjudicado

La Organización

50 N°de
Socios

“Bautizado y troca de cuerdas 2023”Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos100

personas

Beneficiarios 
directos50

personas

Pedro Montt

12 de Febrero

Av. Argentina

Chacabuco

Quito

12 de Febrero 
375 depto. 4. 
Valparaíso
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Mucha gente no lo sabe, pero en Valparaíso hay un 
grupo de personas que practica capoeira, un arte 
marcial brasileño que combina danza, música y 

acrobacias. Es un arte antiguo del vecino país, donde se dice 
que los esclavos lo practicaban entrenando para los combates 
que, por cierto, estaban prohibidos en aquel entonces. Los 
inicios de esta disciplina en Valparaíso fueron un poco antes 
del 2001, de manera más bien informal.

Felipe Ramírez, profesor de Capoeira del Centro Cultural y 
Deportivo Valpoeira, cuenta más detalles sobre el origen de 
esta organización. “Siempre se dependió únicamente de 
la profesora que estaba aquí antes y después del maestro, 
pero cuando empezamos a crecer tuvimos la necesidad de 
organizarnos, por lo que optamos por formar este centro, ya 
con personalidad jurídica para poder optar a diversos tipos 
de fondos justamente y así poder seguir creciendo como 
organización, como también en el aprendizaje de este arte”.

Valpoeira es una agrupación de niños, jóvenes y adultos del 
arte de la Capoeira aquí en Valparaíso. El centro cultural lleva 
funcionando desde el 2012, por lo tanto, este año cumplen 
11 años fomentando la práctica de esta disciplina. Realizan 
talleres de capoeira para niños, jóvenes y adultos. “Junto a 
ello, tocamos música de capoeira y todos los aspectos que 
integran este arte, como la parte acrobática, lo cultural, 
defensa personal, y todo lo comunitario, porque aquí participa 
toda la familia”, detalla el profesor.

“Hace poco tuvimos un evento de graduación de capoeira 
donde los principiantes se iniciaron y los que ya contaban 

con graduación subieron de nivel, entonces llegaron amigos 
capoeristas de varios lugares, como Santiago, Calama, de Villa 
Alemana, Viña del Mar para celebrar esta fiesta”, comenta 
Ramirez, quien complementa que “nosotros postulamos 
a los fondos de Puerto Valparaíso para poder adquirir las 
indumentarias de este evento, ya que es necesario para este 
tipo de actividades masivas. Todos los niños y adultos tuvieron 
sus poleras, además de los profesores invitados. Asimismo, 
nos adjudicamos algunos honorarios para los profesores que 
dieron exámenes, junto con estar involucrados en toda la 
organización y gestión de este evento”.

“Para nosotros es súper positivo, ya que 
cuesta conseguir fondos y la idea es que 
todos pudieran participar de estas festividades, 
no dejando a nadie fuera. Incluso, pudimos 
brindar becas para algunos niños y algunas 
promociones, para grupos familiares que 
tienen más de un hermano, o entrena la mamá, 
el papá, los hijos. En fin, salieron muchos 
beneficiados con este proyecto”

Felipe Ramírez 
 Profesor de capoeira del Centro 

Cultural y Deportivo Valpoeira

“Encontramos buenísimo que Puerto Valparaíso se vincule 
con organizaciones de la ciudad, porque esto nos potencia, 
no solo a nosotros como Valpoeira, sino que a todas las 
agrupaciones culturales y deportivas de la comuna. Se 
agradece mucho”, concluye.

M
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Academia de Fútbol 
Valsport Social y Deportiva

Academia deportiva enfocada en formar 
a niños y niñas en fútbol.

Compra de indumentaria deportiva para 
todas las divisiones del club, desde los 

4 a los 18 años.

Acciones y/o 
actividades 
recreativas, 
sociales y 
deportivasCategoría

Costo total 
del proyecto

$500.000 
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Marcela 

Zamora 
Araya

Proyecto Adjudicado

La Organización

60 N°de
Socios

“Valsport y su mirada al fútbol”Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos60

personas

Beneficiarios 
directos60

personas

Pje. Felipe II

C. Conquista de América

Marco Polo

Hernán Corté
s

Marco Polo 459, 
Curauma
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uchos creen que el fútbol se trata de 22 jugadores 
que corren tras una pelota. Sin embargo, hay casos 
o experiencias en las que esas afirmaciones se 

esfuman rápidamente. Es la vivencia de Marcela Zamora, 
presidenta de Valsport, un club de fútbol sala que alterna 
sus entrenamientos entre el gimnasio de San Pedro Nolasco 
y las canchas Don Elías, y que se fundó hace cinco años 
recibiendo con los brazos muy abiertos a niños y jóvenes 
porteños de distintas condiciones.

“Mi vínculo con esta organización la marcó mi hijo. Él es 
hiperactivo y llegó allí como parte de su terapia para botar sus 
energías para también poder controlar ciertas reacciones 
que él tenía. Acá aprendió a controlarse con otros niños. Le 
sirvió bastante y yo me fui integrando en el grupo ayudando 
para que los chiquillos tuvieran sus uniformes, postulando 
a distintos proyectos, que a nosotros nos ha servido mucho, 
porque no hay financiamiento de otros lugares, más que lo 
que vamos juntando como apoderados y los proyectos que 
se postulan”, cuenta Marcela.

Complementa indicando que “llegan niños de todas partes 
de Valparaíso, a quienes nosotros acogemos acá para 
que ellos no estén en la calle más que nada, porque hay 
varios niños situaciones extremas de vulnerabilidad. Por 
el momento tenemos cerca de 52 niños en las diferentes 
categorías, desde la sub-6 hasta la sub-15”.

En lo personal, la dirigente deportiva relata su experiencia 
con el club destacando que “busqué por otro lado, al 
decirme los doctores que mi hijo debía medicarse. En eso, 
me cuentan que hay una terapia muy buena en una escuela 
de fútbol la cual le puede servir para que él empiece 
a interactuar con otra clase de niños de otra manera y 

no solamente en la sala. Me gustó la idea, buscamos y 
llegamos a Valsport y el profe Andrés lo recibió muy bien. Le 
conté sobre la condición de mi hijo y él sus frustraciones las 
fue controlando. Además, que hay más niños, algunos TEA 
y otros que tienen necesidades educativas diferentes, que 
también se acogen”.

El problema era que estaban faltos de implementos para los 
pequeños y vieron la posibilidad de los Fondos Concursables 
de Puerto Valparaíso. “Acá tenemos la oportunidad de 
comprarle a los chiquillos lo que necesitábamos: más 
balones y unos petos, dado que no teníamos uniformes. 
Además, los juegos ahora son más interactivos, porque 
compramos también mallas para jugar fútbol tenis, que 
para ellos es algo novedoso y entretenido. Estábamos super 
contentos cuando nos adjudicamos el proyecto. Puerto 
Valparaíso nos dio lo que necesitábamos realmente”. Luego 
fue el momento de recibir lo adquirido. 

“Cuando se le entregaron los implementos los 
niños estaban súper felices. Fue un aporte genial. 
Esto es algo fantástico, es una ayuda espectacular 
para las escuelas que están partiendo o para las 
que están vigentes y necesitan implementación, 
porque no son escuelas que están con una 
subvención o algo. Son escuelas que están 
formándose”

Marcela Zamora 
Presidenta de Valsport

Finalmente añade que “el deporte es lo principal y Puerto 
Valparaíso le está dando el pie a ellos para que puedan 
partir bien y los chicos tengan la implementación necesaria. 
Así que muy agradecida y más están los niños”. 

M
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Fondos para 
INFRAESTRUCTURA
COMUNITARIA
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Asociación de Básquetbol 
de Valparaíso

Asociación histórica que engloba a la 
mayoría de los equipos de básquetbol de 
Valparaíso con sus categorías inferiores.

Pintado y recubrimiento de los 
camarines del recinto Fortín Prat.

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$2.000.000  
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Luis Alberto 

Pacheco 
Barra

Proyecto Adjudicado

La Organización

19
N°de 
Clubes 
Deportivos

“Mejoras a baños públicos y camarines”Nombre del 
Proyecto

Beneficiarios 
indirectos100.000

personas

Beneficiarios 
directos2.500

personas

Ur
ug

ua
y

Chacabuco

Yungay

Pedro Montt

Raw
son

Rawson 360 
Valparaíso
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n 1944 se construyó el Fortín Prat, que se le reconoce 
como un monumento del básquetbol, tanto local 
como nacional. En sus inicios era una cancha que 

se encontraba al aire libre, luego, 16 años después, se le 
realizaron los cambios para que luciera como lo conocemos 
hoy. “Somos la entidad deportiva del básquetbol más 
antigua de Chile. Somos la cuna del básquetbol chileno 
y eso es una gran responsabilidad, sobre todo lo que 
significa mantener un recinto histórico como este, que es 
un monumento del deporte nacional”, cuenta Luis Pacheco, 
presidente de la Asociación de Básquetbol de Valparaíso, 
que agrega con mucho orgullo que, entre el año pasado y 
este, la entidad que preside estará cumpliendo 100 años de 
vida, y este espacio simbólico de Valparaíso para la práctica 
del deporte, es su búnker.

“Es un desafío constante el preocuparnos 
de todas sus mantenciones. Hoy día estamos 
preocupados del techo, de poder ampliar 
la cancha y estandarizarla a las normas 
de la FIBA, entre otros. Esto es como 
avanza el tiempo, es como vamos 
avanzando en las mejoras que tenemos 
proyectadas hacer”

Luis Pacheco
Asoc. Básquetbol Valparaíso (Fortín Prat)

Esto lo menciona, a partir de las mejoras realizadas 
gracias a los Fondos Concursables de la Empresa Portuaria 
Valparaíso (EPV). “Estamos muy agradecidos con Puerto 
Valparaíso, que no es primera vez que está con el deporte, 
sobre todo con el básquetbol porteño y presentes acá con 
nosotros. Agradecer la instancia para poder participar de 
este fondo que nos vino muy bien, porque nos ayudó a 

reparar el sector de camarines que es muy transitado, que, 
por el deterioro del tiempo y la humedad, estaba bastante 
afectado. Así que, muy felices de haber podido contar con 
estos recursos y destinarlos directamente a las mejoras de 
este mítico Fortín Prat. Aparte de ser una empresa icónica 
de Valparaíso, se preocupa de las organizaciones sociales 
y deportivas, que son parte inherente de nuestro puerto. 
Todos queremos que Valparaíso sea mejor”.

Por su parte, la “autora intelectual”, que vio directamente 
la postulación al programa, Myriam Verdugo, secretaria y 
encargada de proyectos de la Asociación de Básquetbol 
de Valparaíso, detalla respecto al impacto que genera este 
arreglo. “La idea justamente de poder pintar este sector 
es para que cada jugador, cada persona que ingrese a los 
camarines sintiera un olor fresco y pudiera ver que está todo 
en buenas condiciones, porque claramente lo que estaba 
antes deterioraba el ánimo de querer participar o competir. 
Ahora tenemos unas dependencias limpias, pintadas 
correctamente y con buen aroma. Uno se da cuenta que hay 
un trabajo serio detrás. Eso obviamente también reconforta 
a cualquier jugador que utilice estas instalaciones, y en 
realidad a cualquier persona”, comenta.

Myriam, complementando lo anterior, destaca que “los 
comentarios de los mismos jugadores, jóvenes y adultos, 
son de agradecimiento por la preocupación, ya que 
son sectores que están constantemente ocupados, por 
mucho que jueguen en la cancha misma, también se pasa 
tiempo allí dentro, en el antes y el después. Todos han 
encontrado que quedó hermoso. Bueno, si no fuera por la 
oportunidad que Puerto Valparaíso nos dio, seguramente 
no lo hubiéramos podido conseguir, o bien, hubiese sido 
para esta asociación un poco más tardío el poder conseguir 
estas óptimas condiciones”.

E
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Asociación Deportiva 
Pedro Aguirre Cerda

Asociación de fútbol porteña, que engloba 
a 8 clubes deportivos, que además realiza 
proyectos de índole social, como nivelación 

de estudios a sus participantes.

Mejorar la habitabilidad de los containers 
que cumplen función administrativa, con 
la adquisición de ventanas termopanel, 

entablado eléctrico y marcador electrónico 
antigolpes. 

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$1.999.200   
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Alicia Vargas 

Fernández 

Proyecto Adjudicado

La Organización

8 N°de Clubes 
Deportivos

“Proyecto de habilitación de containers”Nombre del 
Proyecto

clubes

Beneficiarios 
indirectos6.000

personas

Beneficiarios 
directos3.000

personas

Cariolan

Picton

N
aylor

Francisco Ruiz Table

Nebel
Cariolan 360, 
Cerro La Cruz 
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n el cerro La Cruz, zona alta de Valparaíso, se encuentra 
la Asociación de Fútbol Pedro Aguirre Cerda, fundada 
en 1946. Son ocho los clubes que componen esta 

entidad, que agrupan a cerca de 3 mil personas en total, 
entre jugadores y familias que los acompañan.

Su presidenta, Alicia Vargas, quien lleva más de 10 años en el 
cargo, y que por lo demás, fue la primera mujer en encabezar 
una asociación de fútbol amateur, tanto a nivel comunal 
como regional, cuenta que desde pequeña está ligada al 
fútbol, gracias a su padre, que jugaba en uno de los clubes 
del sector. “Allí empezó mi nexo y también por el hecho de 
vivir al frente. Yo nací acá, me crie acá, todo acá en el cerro 
La Cruz”, dice ella.

“Cuando llegué a la asociación me di cuenta 
de que no había nada prácticamente. Vi que se 
podía hacer mucho más, y sobre todo pensando en 
los niños, porque había una preocupación mayor 
por los partidos de los adultos. También vimos que 
faltaba apoyo con el tema de la droga, sobre todo 
con los menores. Un tema social”

Alicia Vargas
Presidenta Asociación Fútbol Pedro Aguirre Cerda

Con eso a la vista, la dirigente se puso a trabajar en postular 
a diversos fondos y apoyos, públicos y privados. Uno de ellos, 
fue con la fue con la Empresa Portuaria Valparaíso (EPV). 

“Tengo que ser super sincera, con Puerto Valparaíso ha sido 
una unión super buena en el sentido de que nos hemos 
sentido super apoyados. Existen otras instituciones que 
también hacen aportes, pero con EPV ha sido otro tipo de 
conexión, más directa”, afirma.

“Este es el segundo proyecto que hacemos en conjunto y ha 
sido todo un apoyo. En otros programas no podemos postular 
a este tipo de cosas, y teníamos este proyecto que realizar. 
Logramos adjudicarlo de manera súper expedita. Ha sido casi 
una relación familiar la que hemos alcanzado con la empresa 
portuaria. Es un vínculo más permanente, sobre todo por la 
preocupación que se ha tenido con nosotros”, complementa.

Finalmente, respecto a su visión sobre el aporte que 
realizan las empresas a las organizaciones territoriales y 
funcionales de la ciudad, además de la situación actual de 
las asociaciones y clubes amateur, Alicia indica que “Puerto 
Valparaíso ha entregado apoyo, en estos dos años, a distintas 
organizaciones y de distintas partes, porque he visto que se 
ha abarcado prácticamente Valparaíso por completo. Eso se 
agradece totalmente. Todas las juntas de vecinos, clubes 
deportivos y otras organizaciones, necesitan de esto que está 
realizando el puerto es fenomenal, porque no todos llegan 
a distintas partes. Yo creo que no hay ningún cerro que no 
pueda decir que Puerto Valparaíso no ha estado presente. 
Ojalá esto siga, y no sólo para nosotros, porque hay muchas 
instituciones que todavía necesitan este tipo de ayuda”.

E
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Club Deportivo 
Bernardo O’Higgins

Club deportivo enfocado en entrenar 
y competir en diferentes categorías de 

Fútbol.

Adquisición de mobiliario de cocina para 
que la sede pueda realizar actividades 

enfocadas en captar fondos y apoyar a la 
comunidad, atendiendo niños y niñas en 

riesgo social.

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$1.632.870     
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Marcelo 

Miranda 
Pérez

Proyecto Adjudicado

La Organización

82 N°de 
Socios

“Los Rodos del Barón ayudan a la comunidad”Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos3.000

personas

Beneficiarios 
directos3.000

personas

Cavestany

Sta. Lucía

Aninat

Gral. Bartolom
é M

itre

Sta. Inés
General Bartolomé 
Mitre 728, Cerro 
Larraín
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n el paradero 7, en el sector antiguo del Cerro Barón, 
se encuentra ubicada la sede del Club Deportivo y 
Social Bernardo O’Higgins. Un club que se fundó en 

1940 y que ha marcado mucha historia allí en el cerro según 
cuentan sus dirigentes. Dicen ser más que un club de fútbol, 
ya que en ese lugar se generan diferentes tipos de acciones 
para la comunidad, además de albergar un centro de madres 
y un club de adulto mayor.

Marcelo Miranda, actual presidente de la institución, cuenta 
su experiencia de lo que significa el Bernardo O’Higgins. 
“Yo llegué a este barrio el año 80, cuando tenía 10 años, 
y mi cuñado jugaba en este club. Comencé jugando por 
los hungaritos, que es la división menor del club, nuestro 
semillero, que juegan en la cancha de Ercilla. Aquí he estado 
hasta el día de hoy, donde he hecho amistades, incluso 
compadres, porque este es un club familiar”. 

Ese espíritu comunitario del club los llevó a participar de 
los Fondos Concursables, con el objetivo de poder mejorar 
las condiciones para quienes visitan sus instalaciones. 
“Nosotros postulamos a los fondos de Puerto Valparaíso con 
implementación para la cocina de nuestra sede, siendo útil 
igualmente para la comunidad, consistiendo en un horno 
industrial, una lonchera, un termo de 30 litros, que nos sirve 
para toda la gente que acude acá a la sede y a la comunidad 
que lo requiera”.

“Nos está ayudando mucho este apoyo, sobre todo 
con el adulto mayor. También cuando la selección 

Barón, que está conformada por todos los clubes 
de acá, requieren almuerzos antes de irse a jugar 
un campeonato se vienen acá a la sede, por 
ejemplo. Queremos hacer talleres para que las 
mismas personas de la tercera edad aprendan a 
usar estos equipamientos. Nuestro proyecto en 
resumen es una parte que va para el club y la otra 
mitad se reparte entre la comunidad”

Marcelo Miranda 
Club Deportivo y Social Bernardo O’Higgins

“Antes de tener estos implementos, era bien complicado hacer 
un plato de pollo en un horno convencional, por ejemplo, para 
la cantidad de gente que requerimos. Ahora, nos alcanza para 
muchas más personas. Además, hay un ahorro energético 
con algo tan básico como es el termo, porque para un evento 
había que calentar hasta 4 termos. Con este nuevo, se tiene 
que calentar una sola vez y ahorramos luz que está bastante 
cara”, afirma Miranda, dando cuenta del impacto positivo 
que ha generado el aporte en su comunidad.

Finaliza comentando que “estas instancias comunitarias 
están perfectas. Lo que sabemos del puerto como ciudadano 
común y silvestre es que miramos para abajo y están los 
barcos, y eso es todo. Ahora, que el puerto se está abriendo 
más a la comunidad para apoyar es genial, porque cuando 
adjudicamos este proyecto y participamos, uno se da cuenta 
que Puerto Valparaíso hace muchas cosas sociales que uno 
no se entera”.

E
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Corporación de Rehabilitación 
Doctor Carlos Bresky

Es una organización privada sin fines 
de lucro dedicada a la rehabilitación e 

integración social de hombres y mujeres 
con diagnóstico de esquizofrenia y otros 

trastornos psiquiátricos severos, residentes 
en las comunas de la Región de Valparaíso.

Mejorar la fachada externa del centro de 
rehabilitación y sala de taller para personas 

en situación de discapacidad psíquica, 
junto con la construcción de un espacio 
techado en el jardín de acceso al centro.

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$2.000.000  
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Carolina Andrea 

Leal Pereira

Proyecto Adjudicado

La Organización

6 N°de 
Socios

“Construyendo Salud y Bienestar”Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos106

personas

Beneficiarios 
directos53

personas
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n el interior del Parque El Litre, al final del sendero 
rodeado por un paisaje verde, en medio de árboles, 
arbustos y pastizales, se encuentra alojado el centro de 

rehabilitación psicosocial Corporación Doctor Carlos Bresky, 
entidad que surge en el año 1978 y que trabaja con personas 
que son atendidas en primera instancia en el Hospital Del 
Salvador. 

Los pacientes que cumplen con un proceso de estabilización 
de sus cuadros, pero que queda con ciertas secuelas, dado el 
impacto de los tratamientos y del aislamiento social, asisten 
posteriormente a la corporación, donde inician su proceso de 
autonomía buscando por medio de la ocupación diaria potenciar 
la estabilidad de su salud mental, evitando así posibles recaídas. 
Esta labor es constante durante los 365 días del año.

Actualmente en Valparaíso se recibe a 51 personas, las que 
se encuentran atendidas por un equipo de profesionales, tales 
como: psicólogos, terapeutas ocupacionales, fonoaudiólogos, 
trabajadores sociales y monitoras que realizan los talleres. 
“Trabajamos con pacientes diagnosticados con esquizofrenia, 
bipolaridad, trastornos obsesivos compulsivos, con discapacidad 
intelectual donde el principal foco está puesto en el iniciar la 
autonomía y la independencia de las personas favoreciendo el 
tránsito a la vida adulta, por eso también trabajamos con los 
familiares”, cuenta la coordinadora técnica de Valparaíso de 
la Corporación Bresky, Marina Sanzana, quien es trabajadora 
social y lleva 13 años en la organización.

La profesional agrega que “en Chile los presupuestos destinados 
a temas de salud mental siempre son muy escasos, y por ello no 
podíamos hacer una mantención adecuada desde hace mucho 
tiempo de nuestras instalaciones para brindar un espacio de 
confort para nuestros pacientes. Además de eso, nosotros a 
partir de la pandemia tuvimos que formar distintos grupos de 
trabajo, lo cual fue positivo para los avances cognitivos, por lo 
que se mantuvo eso hasta ahora. Sin embargo, se generó un 

problema al momento previo de cada bloque, porque los chicos 
debían esperar afuera”.

Fue allí, cuando aparecieron los Fondos Concursables en el 
camino de esta organización. “Para mí era importante crear un 
espacio para los chiquillos, además de poder renovar y mejorar 
lo que había. Para nosotros es importante tener los espacios 
necesarios y en buenas condiciones, sin embargo, con el bajo 
presupuesto que contamos, muchas veces hay que priorizar 
entre los materiales que necesitas para los talleres del día a 
día”, comenta Sanzana.

“Muchos otros fondos no apoyan lo que es la 
infraestructura, la mayoría es de intervención o 
compra de insumos, entonces dije -Ok primera vez 
que veo algo que realmente me pueda ayudar a lo 
que necesitábamos y queríamos-, que era brindar 
un espacio, para que los chiquillos pudieran tener 
un lugar digno para esperar y no tuvieran que 
estar en la solera o en el parque esperando su 
bloque” 

Marina Sanzana
Coordinadora técnica Corporación Bresky

Finalmente, respecto al rol social de Puerto Valparaíso y su 
impacto en la comunidad, Marina cree que “generalmente 
se priorizan organizaciones con más personas involucradas 
como las juntas de vecinos o clubes deportivos, que tienen 
mayor alcance, entonces para nosotros que exista una línea de 
proyectos para que cualquier organización de la sociedad civil, 
sin especificar lo que haces, te brinde la posibilidad de poder 
postular, a mí por lo menos, me parece maravilloso. Entonces, 
que hoy día el puerto genere también un trabajo inclusivo en 
los proyectos me parece que es buen lineamiento, es una 
buena forma también de apoyar a distintas organizaciones de 
la comuna, de una manera transversal y no segmentada”.
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JJ.VV. N°2 Cerro Esperanza

Junta de vecinos ubicada en Cerro 
Esperanza, cabe destacar que en 

esta sede funcionan además otras 
organizaciones como Centros de adulto 

mayor y Club deportivo.

Se repararon las canaletas, el cielo de la 
sede y se pintó el salón N°2 de la Junta 

de Vecinos.

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$2.000.000     
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Isabel 

de Lourdes 
Díaz

Proyecto Adjudicado

La Organización

450 N°de 
Socios

“Reparación salón N°2”Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos700

personas

Beneficiarios 
directos320

personas
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a Junta de Vecinos N°2 de Cerro Esperanza, dicen 
ellos, es la más antigua de Valparaíso, y una de las 
más numerosas en cuanto a cantidad de socios. Y 

tiene la singularidad de que su aniversario cae el día 18 de 
septiembre. Este año, ya van por los 115 años de antigüedad, 
sirviendo a la comunidad de este emblemático sector de 
Valparaíso.

Isabel Díaz es quien preside la junta de vecinos actualmente. 
Si bien, primera vez que cumple el cargo de presidenta desde 
ya hace algunos meses, ha estado desde hace muchos años 
en la organización, cumpliendo distintos roles.  Sobre los 
Fondos Concursables, destaca la facilidad para realizar los 
trámites: 

“Empezamos a hacer las postulaciones a los 
fondos, teníamos que sacar libreta de ahorro, 
y ahí nos dimos cuenta de que este programa 
tenía como característica singular, al menos 
bajo nuestro punto de vista, que al proveedor le 
pagaban directo, cosa que aliviana mucho todo. 
Yo personalmente no tenía conocimiento de cómo 
participar en estas cosas, pero ahora que Puerto 
Valparaíso está apoyando a tantas organizaciones 
lo encuentro fabuloso”

Isabel Díaz
Presidenta JJ.VV. N°2 Cerro Esperanza

La directiva postuló un proyecto para renovar distintos 
aspectos de infraestructura de la sede vecinal. Un lugar muy 
concurrido, que lo utilizan igualmente un club deportivo y un 
club de adulto mayor. Además, se recibe la atención del Cesfam 
aproximadamente 4 días a la semana, práctica habitual que 
para la presidenta “es fundamental para la comunidad. Se 
hacen tratamientos de kinesiología, el director les hizo un 
taller acá, entonces esta infraestructura siempre va a estar 
disponible para ellos. Más que para la junta de vecinos este 
es un aporte para la comunidad”.

Sobre el rol que cumple el puerto en la ciudad, Isabel Díaz 
es enfática en mencionar que “el puerto de Valparaíso ha 
sido fundamental para lograr esto. Debiese haber más 
empresas que hagan esto, ya que es un aporte muy grande 
para distintas organizaciones, porque vi que eran solo juntas 
de vecinos, incluso vi comités de calle que se han organizado 
de tal manera que han tenido la posibilidad, porque no todos 
pueden postular a todo. Existen limitaciones. No se les da 
oportunidades a otras organizaciones sociales. Pienso que 
ahora se va a ir dando a conocer más esto que hace el 
puerto, porque se corre la voz, cuando vean cómo quedó de 
linda nuestra sede, se sabrá que fue la Empresa Portuaria 
Valparaíso la que hizo posible esto, entonces es maravilloso. 
Es algo que personalmente nunca imaginé que íbamos a 
lograr”. 

L
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JJ.VV. N°125 Gas Ossa Grecia

Junta de vecinos ubicada en Cerro Florida.

Pintado del interior y exterior de la sede 
vecinal, al igual que arreglo en el cielo y 

en el techo de la entrada al recinto. 

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$1.963.500      
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización María Patricia 

Núñez

Proyecto Adjudicado

La Organización

286 N°de 
Socios

“Queremos nuestra sede hermosa”Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos1.144 

personas

Beneficiarios 
directos286

personas
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n la parte alta del Cerro Florida, o también conocido 
como Ferrari Alto, “bien arriba” como dicen los vecinos 
del sector, está ubicada la sede de la Junta de Vecinos 

N°125 Gas Ossa Grecia. En un pasaje sin salida, donde 
a primera vista no se logra percibir bien, pero al mirar la 
quebrada que colinda con el pavimento, se aprecia la cosa 
roja que cobija a esta unidad vecinal al alero de una escalera 
en la ladera de cerro. 

Hoy con nueva fachada, remozada y reluciente. “Este año 
postulamos a los fondos de Puerto Valparaíso para pintar 
la sede por dentro y por fuera. Pintarla completa. Puertas, 
ventanas, arreglar el cielo que estaba en muy mal estado, la 
escala que tenemos tenía un desnivel, dado que las tablas 
mostraban claros signos de estar podridas”, detalla orgullosa 
y contenta la presidenta de la Junta de Vecinos Gas Ossa 
Grecia, Patricia Núñez. 

Esta organización participó de la primera versión de los Fondos 
Concursables, donde se instaló un piso nuevo en toda la sede, 
donde el pintado viene a complementarlo, y que los vecinos 
expresan felices que ahora “se ve muy linda y acogedora, que 
es lo más importante, que los vecinos se sientan acogidos 
y bienvenidos, debido a que ahora todo se ve bonito. Este 
espacio nos sirve para recreación donde hacemos bingos, 
platos únicos, las reuniones, a pesar de tener el problema 
de contar con una escala muy larga, la gente llega igual a las 

actividades y creo que es un poco de recreación para la gente 
de la comunidad, porque son ellos y ellas los que piden este 
tipo de instancias, porque lo pasan bien entonces es un centro 
en común para todos nuestros vecinos”. 

“La Empresa Portuaria Valparaíso esté apoyando a 
los cerros y a las organizaciones. Es un apoyo muy 
grande, ya que se necesita mucho la presencia de 
las empresas en las comunidades, porque si bien 
es cierto, existen diversos fondos estatales en los 
que uno puede postular, la mayoría de ellos son 
extremadamente engorrosos, donde cuesta mucho 
postular, sobre todo a las personas mayores. En 
cambio, el formulario de postulación de los Fondos 
Concursables de EPV tiene un formato que se hace 
más rápido y fácil, no hay problema alguno”

Patricia Núñez
Presidenta JJ.VV. N°125 Gas Ossa Grecia

La presidenta de esta unidad vecinal agrega que “la postulación 
es rápida y es muy simple. No hay nada que uno no sepa. Lo 
otro que es muy positivo, es que se puede preguntar en todo 
momento, la atención al público o al vecino que llama por 
teléfono a la encargada con alguna duda y lo atienden con 
la mejor voluntad del mundo para poder contestar lo que a 
nosotros nos hace falta. Por eso, hacer el esfuerzo y postular. 
Eso es lo bonito, lograr algo concreto”.
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JJ.VV. N°114 
Las Habas y El Membrillo

Junta de vecinos ubicada en Playa Ancha, 
en cuya sede además realizan obras de 
apoyo comunitario, como atenciones del 

CESFAM cercano.

Reparación, preparación y pintado de 
paredes internas y externas de cocina, 

baños y salón como asimismo reparación 
y pintado del techo en su totalidad 

(aproximadamente 110 m2)

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$2.000.000       
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización

Benigno 
Santiago 
Arancibia

Rivera 

Proyecto Adjudicado

La Organización

232 N°de 
Socios

“Reparación, remodelación y pintado sede social 
de Unidad Vecinal N°114”

Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos1.000 

personas

Beneficiarios 
directos232

personas
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undada en 1945, la Junta de Vecinos N°114 de Las 
Habas y El Membrillo tiene un impacto sobre cerca de 
4 mil personas del sector. Hay que tener en cuenta 

que en esa zona del cerro Playa Ancha llegan todos los años 
nuevos estudiantes universitarios, aumentando el número 
de “población flotante que vive en los alrededores. 

Esto significa contar con una sede vecinal que pueda acoger 
a este significativo volumen de personas para las distintas 
actividades que se realizan, como fiestas costumbristas, 
completadas, recaudación de fondos o bien, en algunos 
casos centro de acopio en caso de desastres o emergencias. 
Todo ello se traduce en tener que realizar mantenciones al 
lugar, es por ello por lo que el presidente de esta organización 
territorial, Benigno Arancibia, participó de los Fondos 
Concursables de Puerto Valparaíso por primera vez. 

“El proyecto que presentamos fue exclusivamente para 
poder recuperar de buena forma la estructura de la sede 
social que tenemos aquí en Playa Ancha. Consistió en pintar 
completamente, recuperar los baños y la cocina que fueron 
afectados por el temporal durante el invierno del año pasado, 
que quedó a muy mal traer todo lo que era pintura y uniones de 
las planchas. Asimismo, realizar el pintado exterior del salón 
y el techo completo. Finalmente, hacer un hermosamiento 
de la sede social para que tenga una mejor acogida a los 
vecinos que utilizan la infraestructura”, cuenta Benigno.

“La relevancia de esto es que el monto que se requiere 
para realizar los diferentes arreglos de la sede es una suma 
importante, porque nosotros no tenemos todos los recursos 
necesarios para concretar este tipo de obra. Es relevante, 
porque mientras más acogedora este nuestra sede, hay más 
vecinos que la pueden ocupar y se sienten contentos con 
ello”, agregó.

“Es muy destacable que la Empresa Portuaria 
Valparaíso se acerque a la comunidad y a sus 
vecinos, porque nuestra ciudad es una ciudad 
puerto por lo que la empresa portuaria debería 
justamente estar siempre involucrada dentro de la 
comunidad, por eso se le agradece que tengan esa 
consideración con nosotros”

Benigno Arancibia
Presidente JJ.VV. N°114 Las Habas y El Membrillo

Agrega que vio la oportunidad “cuando se abrieron estas 
postulaciones para los diferentes estamentos de la vida 
civil, de postular a los fondos de la empresa portuaria, y 
comencé a reunir toda la información que necesitaban y los 
presupuestos a fines. Afortunadamente nos ganamos este 
apoyo. Yo estoy muy agradecido con la Empresa Portuaria 
Valparaíso (EPV) por haberme dado la oportunidad de poder 
participar y haber sido favorecidos con los montos que se nos 
asignó”.

F

62



63

JJ.VV. N°33 
Cerro Mesilla

Junta de vecinos que genera proyectos 
sociales y en cuya sede funcionan 

diferentes organizaciones sociales como 
centro de adulto mayor.

Pintado de murallas y mantención de 
techo y caída de aguas lluvias.

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$1.900.000       
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Luis Rivera 

Muñoz 

Proyecto Adjudicado

La Organización

230 N°de 
Socios

“Reparación, mantención y hermoseamiento 
de nuestra sede vecinal”

Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos700

personas

Beneficiarios 
directos970

personas
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s uno de los cerros más antiguos de Valparaíso. 
Colindando con el cerro Playa Ancha y alojado entre los 
cerros Santo Domingo y Arrayán, se encuentra el Cerro 

Mesilla, nombre dado debido a que se observa una pequeña 
meseta en el interior del sector, denominación que tuvo a 
comienzos del siglo XIX, y que perdura hasta nuestros días. 

Uno recorre sus calles, de muy buen acceso a locomoción 
colectiva por lo demás, y siente una atmósfera muy fraterna 
entre todos los vecinos. Uno de los puntos de encuentro más 
característicos: la Junta de Vecinos N°33 Cerro Mesilla, que 
antiguamente funcionaba como un retén, según relata su 
presidente, Luis Rivera, quien comparte ese sentir de este 
particular cerro porteño.

“Yo llegué a esta junta de vecinos en 1987, viendo que había 
que trabajar para la comunidad de uno y me acerqué, porque 
creo que necesitamos estar apoyando a estas entidades que 
van en beneficio de la comunidad en general, no solamente 
en lo personal, sino que tenemos que apoyar a todas las 
instituciones que son sin fines de lucro, en este caso puntual 
que es de un interés común para todos”.

Luego, apunta respecto a las necesidades que estaba 
teniendo la edificación que los aloja. “Esta sede vecinal 
desde que se construyó, la parte exterior nunca había sido 
pintada. El techo tampoco, entonces ya era hora. Esta fue 

construida el 2008 y el techo, que son planchas de zinc, por la 
salinidad, se va echando a perder, entonces hay que hacerle 
mantención, porque de lo contrario finalmente se pudren. La 
junta de vecinos en sí no tiene los recursos económicos para 
hacer este tipo de trabajos, por lo tanto, nos vemos obligados 
a postular a estos concursos”.

“Este apoyo nos cae espectacular. Nosotros 
es primera vez que postulamos a un programa 
de una empresa pública, en este caso Empresa 
Portuaria Valparaíso. Nos viene de arriba y nos 
subeel ánimo para seguir”

Luis Rivera
Presidente JJ.VV. N°33 Cerro Mesilla

Del mismo modo, Luis reflexiona sobre lo complejo que se les 
hace mantener estas organizaciones en pie, señalando que 
“aquí en Valparaíso, los cerros y los barrios tenemos muchas 
necesidades. La municipalidad no da abasto para todo, porque 
le exigimos, pero claramente no da abasto. Por lo mismo, es 
bueno que las empresas como Puerto Valparaíso realicen 
estos programas y también creo que las empresas en general 
deben interiorizarse más de esta materia y acercarse más a 
la comunidad. Además, que somos una ciudad puerto y aquí 
hay muchos estibadores, entonces también va en beneficio 
de ellos este apoyo, y en general para toda la comunidad. 
Necesitamos los recursos, necesitamos que nos apoyen”.
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JJ.VV. N°110 Miramar Bajo

Junta de vecinos ubicada en Playa 
Ancha, en cuya sede funcionan otras 

organizaciones como centro de 
apadrinamiento y Centro de adulto mayor.

Pintado de fachada de toda la sede, 
cambio de vidrios quebrados de la sede.

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$1.980.000        
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Rosa Campos 

Balboa 

Proyecto Adjudicado

La Organización

178 N°de 
Socios

“Pintado fachada sede comunitaria” Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos1.570

personas

Beneficiarios 
directos279

personas
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n la tradicional Avenida Pacífico del Cerro Playa Ancha, 
se encuentra ubicada la sede de la Junta de Vecinos 
N°110 Miramar Bajo. Una construcción que data de 

fines de los años 90, instalada en su origen con el objetivo 
de ser un centro de coordinación para nuevos vecinos que 
llegaron a vivir al sector, a través de un proyecto habitacional 
del Estado. Sin embargo, los nuevos residentes desestimaron 
la edificación, dejándola para la Unidad Vecinal N°110. 

Todo muy fuera del trámite correspondiente en ese entonces, 
lo que trajo consigo que este espacio se lo apoderara una 
pequeña empresa de colectivos, con quienes la directiva 
vecinal luchó largos años para lograr quedar en regla. “Nos 
costó mucho poder recuperarla, peleamos por la obtención 
del comodato, y al mismo tiempo no se querían ir. Las 
condiciones en las que tenían esto era verdaderamente 
deplorable. Realmente abandonado y jamás le pegaron un 
brochazo, ni nada. Finalmente, nos terminamos poniendo 
más firmes que ellos y decidimos tomar el control del lugar, 
de nuestra sede y hacer oficial lo que nos correspondía”, 
cuenta Rosa Campo, presidente de la JJ.VV. N°110 Miramar 
Bajo, quien lleva 20 años en esta organización, sintiéndose 
orgullosa de la batalla que consiguieron ganar para dar el 
primer paso, formalizar su espacio.

De allí en adelante, la directiva comenzó a postular a diferentes 
fondos para poder mejorar las condiciones del lugar, y poder 
cambiarle la cara. “Empezamos a postular a proyectos para 
armonizar esto. Postulamos para mejorar el piso, luego nos 
ganamos el techo. Posteriormente adjudicamos el cierre 
perimetral, que actualmente ya se encuentra todo oxidado. 

Este también se ejecutó a través de postulaciones en esos 
años. El problema que las mantenciones, como es en este 
caso, cuesta mucho llevarlas adelante. Es mucho costo”, 
detalló.

Y luego conocieron los Fondos Concursables, al ver que aún 
faltaba algo muy relevante que había que arreglar. 

“Estaba horrible la sede por fuera, que era 
algo que teníamos pendiente. Postulamos 
a los Fondos Concursables de Puerto Valparaíso. 
Fue tanta la alegría que nos empapó al saber 
que salimos adjudicados, llegamos a gritar acá. 
Ahora todo el mundo lo encuentra maravilloso. 
Ahora esto existe para los vecinos. Lo que 
tenemos que hacer de ahora en más es cuidar 
esto, entre todos. De eso se trata. Toda la 
gente nos ha dicho que quedó muy bonito y nos 
preguntan que cómo lo hicimos” 

Rosa Campos
Presidenta JJ.VV. N°110 Miramar Bajo

Rosa Campos resalta de felicidad y optimismo proyectando 
el futuro para su centro vecinal, y concluyo diciendo que “es 
muy bonito que Puerto Valparaíso se acerque a la comunidad, 
eso es lo más importante. Así nosotros nos sentimos parte 
del puerto de Valparaíso en sí, y con orgullo, estar al tanto 
de su actividad. Saber que ellos están cooperando con 
organizaciones, grupos de adultos mayores, y estos logros 
que estamos consiguiendo es gracias al fruto de que ha 
existido esa conexión ahora con el Puerto Valparaíso”.
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JJ.VV. N°115 Playa Ancha Central

Junta de vecinos ubicada en Playa Ancha, 
cabe destacar que en esta sede funcionan 

además de otras organizaciones como 
centros de adulto mayor.

Construcción y habilitación de baño en el 
primer piso de la sede.

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$2.000.000         
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Carmen Reyes 

Pérez 

Proyecto Adjudicado

La Organización

290 N°de 
Socios

“Construcción de segunda sala de servicios higiénicos en 
primer piso de la sede”

Nombre del 
Proyecto

socios

Quebrada Ve
rde

Av. Playa Ancha

Aguayo

República

Quebrada Verde 
esquina República, 
Playa Ancha

Beneficiarios 
indirectos380

personas

Beneficiarios 
directos290

personas
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on 28 años encabezando una de las juntas de 
vecinos más simbólicas del Cerro Playa Ancha, y a la 
vez una organización que ha tenido que amoldarse a 

las circunstancias, pero que actualmente en base a garra y 
esfuerzo se mantiene a flote.  Ella es Carmen Reyes, presidenta 
de la Junta de Vecinos N°115 Playa Ancha Central, quien 
junto a su directiva postularon a los Fondos Concursables de 
Puerto Valparaíso y lograron adjudicar su iniciativa dentro de 
los 38 proyectos ganadores.

“Para mí significa mucho esta junta de vecinos. 
Yo llevo casi tres décadas al mando y nos ha 
costado bastante para tenerla como está hoy, 
pero he tenido la colaboración de mis directivos, 
nuestros socios y vecinos. Ha sido algo bonito, 
porque me gusta mucho la parte social. Me 
encanta. Así que, si es por ayudar a mis vecinos 
y a la gente en general”

Carmen Reyes
Presidenta JJ.VV. N°115 Playa Ancha Central

“A lo mejor puedo pecar un poquito de auto referencia, pero 
no es así. Esta sede me costó sangre, sudor y lágrima, porque 
me la jugué. Este era un mercado municipal de Playa Ancha 
antiguamente y se incendió. Entonces quedó todo este sitio 
botado por más de 10 años. Era un basural. En ese entonces 
solicitamos al alcalde de turno un espacio para nosotros como 

junta de vecinos, porque no teníamos nada. Funcionábamos 
en una mediagua en la Plaza Waddington, por ahí por el 
2000”, complementa la dirigenta vecinal, dejando en claro 
su pasión por la labor que realiza. 

Además, Carmen profundiza sobre sus raíces porteñas, 
manifestando su orgullo de ser quién es y de lo que ha logrado 
en su comunidad. “Soy nacida y criada aquí en Playa Ancha. 
Amo mi cerro, amo mi sector, y muy contenta con el puerto, 
porque yo desde que abrí mis ojos vi el puerto, porque yo nací 
en la calle Waddington, y de allí veíamos todo el mar, todo 
el puerto, así con los barcos de entrada, los años nuevos. 
Así que feliz de haber nacido en este cerro tan próximo al 
puerto”.

Respecto al proyecto adjudicado de los Fondos Concursables 
2023 de Empresa Portuaria Valparaíso, que tiene relación 
con la habilitación de un nuevo baño para los socios y vecinos 
que utilizan permanentemente estas instalaciones, Carmen 
cuenta que “este apoyo significa mucho. Estamos muy 
felices y agradecidos de Puerto Valparaíso, porque siempre 
hemos tenido mucho apoyo de parte de la empresa. Siempre 
nos tienen muy presentes en todo tipo de cosas. Además, 
felices porque nosotros acá nos hacía falta realmente lo 
que postulamos, así que yo estoy muy contenta al igual que 
mis dirigentes por el apoyo que siempre nos han brindado. 
Siempre nos han recibido muy bien, siempre hemos tenido 
un gran apoyo”.

S
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JJ.VV. N°38 Porvenir Bajo 

Junta de vecinos ubicada en Playa Ancha, 
en cuya sede funcionan diferentes 

organizaciones, como club deportivo, centro 
de adulto mayor, nivelación de estudios, 

entre otros.

Mejorar condicionamiento de baño de 
la sede, nivelando el piso, cambio de 
artefactos sanitarios, cambio de cielo, 
mejoramiento de instalación eléctrica, 

pintado de baño.

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$2.000.000         
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Soledad Rojas 

Huenchuvil

Proyecto Adjudicado

La Organización

300 N°de 
Socios

“Mejoramiento de baño de sede social de Junta de 
Vecinos N°38 de Porvenir Bajo”

Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos3.917 

personas

Beneficiarios 
directos100

personas

C. Cinco

C. Cuatro

C.
 D

os

Pj
e.

 U
no

C.
 T

re
s

Calle Cinco, 
esquina calle Dos. 
Porvenir Bajo
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xisten situaciones en las que algo tan común como 
tener un baño pareciera que uno lo da por hecho, en 
su vida cotidiana. Pues, en el caso de la sede vecinal 

de Porvenir Bajo, ubicado en el Cerro Playa Ancha, en la sala 
donde se reúnen para cumpleaños, asambleas, acopio de 
alimentos, funerales o actividades masivas en general, no 
contaban con un baño para los asistentes por mucho tiempo.

“Dignificar todos los espacios comunitarios hace que 
promovamos la participación de nuestra comunidad en esta 
casa comunitaria. El baño era una necesidad sentida por 
las diferentes organizaciones. Un baño digno que pudiese 
recoger las necesidades más básicas del ser humano”, 
comenta Soledad Rojas, presidenta de la Junta de Vecinos 
N°38 Porvenir Bajo, quien además es trabajadora social, e 
intenta transmitir sus conocimientos en favor del bienestar 
de sus coterráneos.

“La organización reúne cerca de 4 mil personas, ya que 
dentro de ella está el Club Deportivo Chilete, un centro de 
madres y un club de adulto mayor. “La junta de vecinos 
es la casa comunitaria por excelencia. Es la que acoge los 
requerimientos y demandas de la comunidad en diferentes 
ámbitos y niveles. En resumen, es la que reúne, acoge y 
abraza a todas las organizaciones funcionales del sector”, 
afirma Soledad.

Muy felices se muestran las dirigentes vecinales al ver que 
desde hoy ya pueden contar con un espacio sanitario para 
todo aquel que asista a la sede. 

“Puerto Valparaíso contribuye a una necesidad básica del 

ser humano que es algo tan doméstico como ir al baño, así 
que agradecemos mucho este apoyo. Damos gracias a la 
vida, porque podemos ser un puente para canalizar recursos 
desde la oferta programática del Estado”

“Tener la oportunidad de acceder a 
recursos que respondan a las demandas 
de diferentes instituciones y en diversos 
ámbitos, algunos dirigidos a la cultura, 
a la niñez, al deporte o a la recreación, 
me parece fantástico y me parece justo, 
porque cuando las condiciones materiales 
de existencia no dan, como por ejemplo para 
reunirse de forma normal con un baño es una 
manera, a lo mejor de equiparar un poco 
el acceso a un buen vivir y a dignidad, 
de eso se trata” 

Soledad Rojas
Presidenta JJ.VV. N°38 Porvenir Bajo

Finalmente, nuestra protagonista recalca que el vínculo 
portuario con el comunitario van estrechamente de la 
mano, comentando que “el puerto es la puerta de entrada 
a Valparaíso, la carta de presentación. Sin lugar a duda, 
significa una fuerte entrada de ingresos para nuestra ciudad 
tan decaída, sobre todo después del estallido social. Hay 
muchas cosas que faltan. Todos crecimos viendo un barco, 
ese es el tema, más allá si son de carga o de pasajeros, las 
naves son parte de la memoria histórica y colectiva, además 
que es parte del corazón fundacional de Valparaíso y eso no 
se puede desconocer”.

E
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Asociación 
Parque Cultural de Valparaíso 

Es el espacio de encuentro social y 
cultural más relevante de la comuna de 

Valparaíso.

Realización de empalme eléctrico para 
Biblioparque y aclimatación interior.Infraestructura 

Comunitaria
Categoría

Costo total 
del proyecto

$1.999.200          
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Erick Fuentes 

Góngora

Proyecto Adjudicado

La Organización

53 N°de 
Socios

“Mejoramiento eléctrico y de condiciones internas para 
la habilitación de Biblioparque”

Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos

101.261 
visitantes

Beneficiarios 
directos

9.067
personas

Aquiles Reed

Cumming

Cárcel

Cárcel 471, 
Cerro Cárcel 
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anto la Empresa Portuaria Valparaíso (EPV), como el 
Parque Cultural de Valparaíso (PcdV) son dos entidades 
icónicas de la ciudad que frecuentemente realizan 

iniciativas en conjunto con miras al fomento del desarrollo 
económico y cultural local. 

“El Parque Cultural tiene una vinculación con las niñeces 
permanentemente. Es un espacio público, un centro cultural, 
es un sitio patrimonial emblemático de la región y, por 
tanto, los establecimientos educacionales asisten a este 
lugar frecuentemente. En ese contexto, estamos habilitando 
programas específicos para esos públicos y audiencias y, por 
tanto, cuando estamos pensando en ello, y especialmente, 
en la primera infancia, estamos visualizando espacios lúdicos 
y de aprendizaje, que permitan generar un mayor desarrollo 
cultural”, cuenta Erick Fuentes, director ejecutivo del lugar. 

Esta vez fue el proyecto del Biblioparque que volvió a reunir a 
ambas organizaciones, pero también con un tercer actor que se 
quiso involucrar en la ecuación, el Foro Logístico de Valparaíso 
(Folovap), la primera comunidad logística del país, que aglutina 
a las distintas empresas y organismos responsables de velar 
por el óptimo desempeño del sistema logístico portuario de 
Valparaíso. A través de esta alianza, se creó esta iniciativa, que 
nació a partir de una donación realizada por el Foro Logístico 
de Valparaíso (Folovap), a través de las empresas Sitrans, 
Fedequinta, Texval y Medlog.

Fuentes especifica que los Fondos Concursables de Puerto 
Valparaíso han permitido la concreción de un empalme 

eléctrico para que el contenedor esté abastecido de corriente 
tanto para la luz, como para poder climatizar el lugar, de 
manera de habilitar la infraestructura idónea para disponer 
junto a las universidades y a otros colaboradores como el Foro 
Logístico de Valparaíso (Folovap).

“Este finalmente es un proyecto que 
le otorga valor a un espacio que vincula 
el puerto con su ciudad. Es una creación 
de valor compartido, donde a través 
de programas de aprendizaje cultural genera la 
lectura, la narrativa y la creación de contenido 
con las niñeces. Este va a ser un espacio 
importante y emblemático”

Erick Fuentes
Director ejecutivo Parque Cultural de Valparaíso

Finalmente, el ejecutivo del parque reflexiona respecto del 
actuar de la estatal portuaria dentro de la ciudad, sosteniendo 
que “la Empresa Portuaria Valparaíso cumple un rol dentro de 
la ciudad, más allá de su propio giro, que es la actividad logística 
portuaria. Pero, por cierto, que tener una vinculación con el 
territorio es clave y allí que se fortalezca esa estructura, esa 
base social, mediante este tipo de programas es fundamental. 
Esa mayor asociatividad proyecta un vinculo social con mucha 
más capacidad y la conecta con otras iniciativas culturales, 
entonces se van generando dinámicas que recuperan 
espacios públicos, que promueven más cultura y eso es lo que 
necesitamos en la ciudad”.

T



73

Club Deportivo 
Societá Sportiva Italiana

Club ligado a la comunidad italiana que 
mantiene diversos equipos de básquetbol 
y de otras disciplinas, de distintas edades.

Compra de luminaria e instalación de 
esta, para el gimnasio principal del 

recinto, que alberga a básquetbolistas 
de la institución y además comparten la 

cancha con otras disciplinas.

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$2.000.000         
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Sergio Luis 

Romano 
Maggio

Proyecto Adjudicado

La Organización

123 N°de 
Socios

“Iluminación de calidad para el desarrollo de nuestras 
jugadoras y jugadores”

Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos1.200

personas

Beneficiarios 
directos160

personas

Los Sauces

Bellamar

San Juan

Amunategui 
N°2193 Subida 
El Sauce, Cerro 
Esperanza.
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n club histórico de Valparaíso, fundado en 1917, 
la Societá Sportiva Italiana está en el inconsciente 
colectivo del porteño por sus incontables épocas de 

glorias y triunfos a lo largo de sus años de vida. Si bien, en 
sus orígenes contaba con diversas disciplinas deportivas, hoy 
por hoy destacan los equipos de básquetbol, donde entrenan 
cerca de 150 jugadores y jugadoras. Sus partidos convocan 
alrededor de 300 personas promedio cada fin de semana. 
Está el voleibol también, que se está metiendo fuertemente, y 
que se está transformando en un espacio que logra convocar 
muchísimos jugadores y jugadores, junto a sus familias.

Por estos días es el básquetbol femenino el que está reinando 
con fuerza. Son las vigentes tetracampeonas nacionales, lo 
que les ha dado paso a participar en la Liga Sudamericana de 
Baloncesto. Y aún siguen demostrando que no quieren dejar 
el trono. Pero a pesar de estos años de bonanzas, había algo 
que estaba quedando en el tintero de la administración. Su 
gimnasio ubicado en el Stadio Italiano, localizado en el Cerro 
Esperanza, justo en la frontera entre las comunas de Viña del 
Mar y Valparaíso, carecía de un nivel lumínico óptimo para 
la práctica de estos deportes. Y no sólo eso, las obligaba a 
cambiar de escenario por temas reglamentarios.

La secretaria del directorio del Sportivo Italiano, Elena García, 
fue quien lideró el diagnostico que realizaron sobre este tema 
y afirma que los resultados “mostraron que las condiciones 
en las que se trabajaba previamente eran bastante precarias. 
Estamos hablando de una iluminación que alcanzaba 
técnicamente los 120 lúmenes”.

A partir de esto decidieron participar de los Fondos Concursables 
de la Empresa Portuaria Valparaíso (EPV) y pudieron adjudicar 
el proyecto para mejorar esas condiciones, con el cual “hemos 

logrado mejorar sustancialmente ese déficit, consiguiendo 
en varios sectores los 400 lúmenes que se requieren. Si 
bien todavía hay mucho por mejorar, pero estamos al menos 
considerando la posibilidad de trabajar la filmación de canales 
de TV, algo que estaba totalmente fuera de toda posibilidad 
antes de este proyecto”, cuenta la administrativa. 

“Teníamos muchos años de trabajar con 
una iluminación bastante deficiente, tanto 
que el ojo se acostumbra a vivir y entrenar 
de esa manera. Buscamos varias veces algún 
tipo de solución, pero la verdad se nos hizo 
bastante complejo. En términos del impacto real, 
obviamente que practicar deporte con una buena 
iluminación mejora todas las condiciones. En el 
caso de las damas, estamos dentro de las normas y 
dejamos de tambalear frente a cualquier requisito 
técnico por parte de la liga y podemos entonces 
ofrecer el gimnasio de la Sportiva Italiana 
como un centro para jugar partidos 
de liga nacional”

Elena García 
Secretaria del directorio de Sportiva Italiana

García cuenta que la recepción de los principales protagonistas 
fue muy positiva. “Agradecen muchísimo y se dan cuenta de 
las condiciones que habían estado entrenando durante todo 
este tiempo. Se nota que están con más ganas. Se dan cuenta 
de que hay una comunidad completa que está trabajando por 
las mejoras de las condiciones bajo las cuales ellos vienen a 
entrenar, así es que muy felices”.

U
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Centro Cultural, Social y Deportivo 
La Ventisqueriana

Organización encargada de realizar 
actividades de fomento cultural, social 
y deportivo para las personas socias y 

vecinas del sector de Ventisqueros,
Playa Ancha.

Construcción de una pequeña plaza de 
30 mt2, enfocada para ser utilizada por 

niños y niñas del sector.

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$2.000.000         
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Sandra 

Hernáez 
Sanhueza

Proyecto Adjudicado

La Organización

50 N°de 
Socios

“Una plaza para la niñez en Ventisqueros”Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos200

personas

Beneficiarios 
directos450

personas
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San Rafael

Avenida San 
Rafael 1060, 
Ventisqueros. 
Playa Ancha
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l sector de Los Ventisqueros de Playa Ancha goza de un 
paisaje sublime, con vistas únicas al Océano Pacífico 
desde sus acantilados rodeados de vegetación. Sus 

habitantes son orgullosamente arraigados a ese territorio, y 
con el mismo ímpetu han sacado adelante varios proyectos al 
alero del Centro Cultural, Social y Deportivo La Ventisqueriana, 
fundado el 5 de abril de 2016.

“Ya son 7 años trabajando en el territorio con la gran 
motivación de recuperar nuestros espacios de área verde para 
beneficiar a nuestra comunidad y sobre todo reconociendo 
este Santuario de la Naturaleza Federico Santa María donde 
estamos emplazado, eso nos motivó aún más”, expresa 
emocionada y contenta Sandra Hernáez, presidenta del 
centro cultural, ya que en esa línea se adjudicaron el proyecto 
para convertir un espacio público que estaba en precarias 
condiciones en lo que esta transformado hoy: La Plaza de la 
Niñez de Ventisqueros.

“Pudimos construir una baranda por temas de seguridad 
de los niños y niñas, porque antes no había nada que los 
resguardara en este sector. Este espacio era un terreno baldío, 
estaba contaminado con basura y hoy en día está convertido 
en una preciosidad. Además, incorporamos tres mesas estilo 
camping para que los chicos puedan compartir con sus 
familias un refrigerio o descansar. Además de eso, contamos 
con tres nuevos puentes dinámicos justamente pensados en 
la niñez, de tamaño acotado”, detalla la dirigente.

La líder vecinal asegura que esta obra impacta de manera 
positiva en esta zona, dado que convivimos tres poblaciones 
que son Cabrerías, Ventisqueros y Tres Américas, además 

de unos condominios sociales que son cerca de tres. Solo 
en este sector somos 450 familias aproximadamente, más 
los condominios, es un número importante de beneficiados. 
Muchos de ellos vienen a recorrer a estos espacios”.

“El mayor de los impactos creo que es poder 
colaborar con la felicidad, con el mejoramiento 
en la calidad de vida de nuestra comunidad, de 
nuestra gente, de nuestros niños, jóvenes y adultos 
mayores. Siempre lo hemos recalcado. Ahora, 
lo que más pedimos y recalcamos es que por 
favor colaboren con el tema de la basura, que no 
contaminen, mantener el espacio y ayudar con eso”

Sandra Hernáez
Presidenta Centro Cultural, Social y Deportivo 

La Ventisqueriana

Sandra finaliza con una reflexiona respecto al rol de Puerto 
Valparaíso en la ciudad, indicando que “creemos muy 
importante que la empresa portuaria pueda llegar a estos 
sectores altos de Playa Ancha en Valparaíso, colaborando 
con un grano de arena para que estas organizaciones 
sociales como la nuestra puedan fomentar la recuperación 
de espacios públicos, pudiendo levantar infraestructura 
en lugares donde no lo había, por tanto este vinculo de la 
EPV con organizaciones sociales a nosotros nos tiene super 
contentos y conformes, porque siento que anteriormente 
muchos dirigentes tenían temor de conectarse con la empresa 
portuaria, y nosotros somos el primer puerto de Chile”. 

E
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Valparaíso Moto Club

Club deportivo de motocicletas, que 
genera actividades en base a este medio 

de transporte, además ostentan el 
museo de la motocicleta más antiguo de 

Latinoamérica.

Habilitación de salón de segundo piso y 
exhibición, mediante el pintado y cambio 

de piso.

Infraestructura 
Comunitaria

Categoría

Costo total 
del proyecto

$1.993.934          
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Cristian 

Gutiérrez 
Pizarro

Proyecto Adjudicado

La Organización

100 N°de 
Socios

“Mejoramiento y habilitación de sala de 
capacitación museo Valparaíso Moto Club”

Nombre del 
Proyecto

socios

Beneficiarios 
indirectos1.800

personas

Beneficiarios 
directos320

personas

Av. Argentina

Almte. Simpson

La Quinta Simpson 71,
Valparaíso
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undado el 9 de septiembre de 1914, Valparaíso Moto 
Club (VMC), más allá de ser una organización donde 
se reúnen los amantes de las tuercas, es un centro 

que pone a disposición parte de la historia de la ciudad. Son 
109 años donde han pasado muchas personas por sus filas, e 
incluso personajes famosos, tanto en lo deportivo, como en lo 
social o político.

Ubicados en la céntrica calle Simpson, próximo a Avenida 
Argentina, el VMC en los últimos años ha realizado un trabajo 
encomiable entorno a la puesta en valor de un sinfín de 
elementos históricos, verdaderas reliquias, no sólo para 
quienes son fanáticos de los motores, sino que también para 
los que se interesen por lo que ha ido dejando el paso de los 
años en Valparaíso. Su dirigencia actual ha querido relevar 
esto a través de un museo en la misma sede del club.

Cristian Gutiérrez, quien preside esta organización, da mayor 
detalle de este proceso que ha vivido en el último tiempo. 

“Es precioso ver como la mayoría de los socios, que 
tienen más de 70 años, nos cuentan sus historias 
y nos comparten sus archivos o reliquias, y poder 
plasmarlas en un museo y que ellos puedan ser 
partícipes de esta iniciativa transformando esto en 
una historia viva” 

Cristian Gutiérrez
Presidente Valparaíso Moto Club

Agrega que “esto no es que me lo hayan contado, sino que 
son los mismos socios los que vivieron todo este mundo del 
motociclismo, las carreras, las actividades multitudinarias que 
se realizaban en la ciudad en antaño. Nos lo están contando 

en vida y eso no tiene precio. Feliz yo de ser presidente de esta 
institución y que los socios me apoyen en esta locura que, como 
pueden ver, es algo maravilloso, así que súper agradecido de 
todos los socios”.

Sin embargo, la casa que los acoge desde hace años había 
sufrido ciertos deterioros propios del tiempo transcurrido. 
“Este proyecto parte de la necesidad que somos un club sin 
fines de lucro y vimos este programa para poder postular 
para lo que es un cambio de piso y al mismo tiempo ver la 
posibilidad de pintar el segundo piso de nuestra sede, con el 
objetivo de darle vida a este club que tiene 109 años. Nuestro 
club paralelamente es un museo que está siendo visitado por 
porteños y extranjeros”.

Gutiérrez ve esta iniciativa no sólo como un impulso para su 
propia entidad, sino que una tuerca más para el engranaje del 
turismo local. Y fue allí donde vio la posibilidad de participar en 
los Fondos Concursables de Puerto Valparaíso.

“Lo de postular a programas de fondos yo lo veía lejano siendo 
bien sincero, pero uno presentando un buen proyecto, dando 
a conocer para qué, cómo y cuánto va a significar tanto para la 
institución como para el porteño en sí, ya que, si bien esto nos 
beneficia enormemente como club y museo, pero a la vez es 
un beneficio para el habitante de acá”, asegura él. 

Complementa, afirmando que “es algo que nos va a ayudar 
demasiado y le vamos a sacar mucho provecho que se va a 
ver reflejado cuando ya comencemos a operativizar esto. Se 
agradece mucho a Puerto Valparaíso por confiar este proyecto, 
que es cultural que va a ayudar demasiado a la ciudad en 
varios aspectos”.

F
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Fondos para 
MEDIOAMBIENTE
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Cuerpo de Voluntarios 
Botes Salvavidas Valparaíso

Cuerpo de voluntarios con dedicación en 
salvataje marino en la quinta región.

Compra de trajes de inmersión para 
los jóvenes de la brigada del cuerpo de 

voluntarios.

Medioambiente 
y/o formación 
educativa en 
medio ambienteCategoría

Costo total 
del proyecto

$980.822  
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Luis Cortez 

Bosch

Proyecto Adjudicado

La Organización

70 N°de
Socios

“Los jóvenes un agente de prevención”Nombre del 
Proyecto

personas

Beneficiarios 
indirectos60

personas

Beneficiarios 
directos20

personas

Errazuriz

Acceso a recinto portuario

Sotomayor

Muelle Prat S/N,
Valparaíso

80



81

ada vez que se reporta una emergencia en el mar, 
a través de una labor que pasa prácticamente 
desapercibida, pero absolutamente destacable, noble 

e indispensable, los voluntarios del Bote Salvavidas salen 
al rescate. Es una institución de rescate acuático que está 
para proteger y salvar la vida humana en el mar, tanto en 
tierra como en el litoral de Valparaíso. Cuentan con varias 
embarcaciones, tanto menores como mayores, que de 
acuerdo con el llamado de la autoridad marítima concurren 
a playas donde haya personas que estén en peligro de 
inmersión.

En 2025 celebrarán su centenario, y según dicen ellos, 
quieren visibilizar más este trabajo, tal como lo cuenta 
Gerardo Fernández, vicepresidente del Cuerpo de Voluntarios 
del Bote Salvavidas, quien lleva 33 años en la entidad.

“No es como bomberos que salen con sirenas y todo el mundo 
sabe que allí van los bomberos a un incendio. A diferencia de 
eso, nosotros salimos de una forma silenciosa, y ese silencio 
ahora lo queremos dejar de lado, y abrirnos a que toda la 
comunidad de Valparaíso participe con nosotros en estos 
100 años de vida que vamos a cumplir”.

En este contexto, fue que decidieron postular a los Fondos 
Concursables de Puerto Valparaíso, instituciones que 
comparten su cercanía con el mar, ese que se caracteriza 
por sus bajas temperaturas. La necesidad de ellos era poder 
equipar adecuadamente a su brigada juvenil, que reúne a 
niños y niñas desde los 12 hasta los 17 años. 

“Los preparamos para la parte de rescate como también en 

los valores que debe tener un joven en estos tiempos que 
son muy difíciles para poder llevarlos a una actividad como 
las que le presentamos nosotros aquí en el Bote Salvavidas, 
jóvenes que practican en el ambiente acuático para ser 
buenos rescatistas, pero también les asignamos valores de 
cuidar el medioambiente, cuidar las playas, cuidar el mar 
para que así en el futuro sean personas responsables con el 
entorno” complementa el vicepresidente.

“Se sabe que el mar acá es bastante frío, 
y ellos semanalmente tienen práctica en 
zonas de playa y acuáticas. Entonces, ha sido 
tremendamente importante esta donación 
producto de los Fondos Concursables. 
Quiero agradecer a nombre de la institución 
a Puerto Valparaíso por este aporte 
para los jóvenes y jovencitas de 
nuestra Brigada Juvenil”

Gerardo Fernández 
Vicepresidente del Cuerpo de Voluntarios Bote Salvavidas

Finalmente, una de las beneficiadas directas con este 
apoyo fue Catalina González, miembro de la brigada juvenil 
del Bote Salvavidas, quien agradeció el gesto con Puerto 
Valparaíso, expresando la relevancia de contar con el nuevo 
equipamiento. “Nos ayuda mucho, porque es fundamental 
para nosotros tener trajes de neopreno cuando entramos al 
agua, dado que el agua es muy fría aquí en Valparaíso y los 
trajes nos mantienen la temperatura corporal y hacen que no 
nos muramos de frío”.
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Club Adulto Mayor Cordy CityClub Adulto Mayor 
Sonrisa y Corazones 

Centro de adulto mayor enfocado en 
realizar actividades lúdicas para sus 
participantes y de apoyo comunitario 

hacia su entorno.

Realización de plantado de árboles 
nativos alrededor de la sede de 

funcionamiento de la organización.

Medioambiente 
y/o formación 
educativa en 
medio ambienteCategoría

Costo total 
del proyecto

$978.000   
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Olga Jeria 

Silva

Proyecto Adjudicado

La Organización

32 N°de
Socios

“Cerco perimetral de nuestra sede 
con árboles nativos. Cerco vivo”

Nombre del 
Proyecto

personas

Beneficiarios 
indirectos200

personas

Beneficiarios 
directos32

personas

Cam. La Pólvora

Pje. Cinco

Pje. Cuatro

Las Lilas

Las Lilas 207 
Porvenir Bajo, 
Playa Ancha
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n la población Porvenir de Playa Ancha se encuentra 
ubicado un espacio comunitario que desde su exterior 
se percibe algo muy especial. Ya al ir entrando a 

este lugar, a través de una plazoleta y luego un sendero, se 
puede ir apreciando alrededor los colores, la vista al mar, los 
acantilados y la vegetación hasta llegar a la sede del Club 
de Adulto Mayor Sonrisa y Corazones. Una estructura muy 
particular y que según cuentan sus socios, es como una 
guagua que ha costado verla madurar, pero que como una 
madre con su hijo, la acompaña incondicionalmente hasta 
que se desarrolle completamente.

“Este espacio para mí tiene un significado inmenso, porque 
siempre soñé con tener un lugar donde pasar los tiempos que 
a veces son de soledad, de tristeza, de enfermedad, porque 
es una etapa que eso viene, queramos o no. Nos vamos 
poniendo viejos, como dice la canción, y todo eso nos achaca, 
sobre todo a los más viejos. Entonces, tener un lugar donde 
vengan personas mayores y conversen y se hagan cariño, nos 
atendamos unos con otros es fabuloso, porque así nuestra 
vida se llena de luz, de flores, de colores y eso hace sentirnos 
más jóvenes, porque nosotros todavía podemos dar mucho”, 
cuenta orgullosa Olga Jeria, presidenta del club de Adulto 
Mayor Sonrisa y Corazones.

Además, comenta Olga, que este club vino a abrir las puertas 
para que la gente pudiera expresar sus opiniones, compartir 
y sentirse acompañados, que es esencial sobre todo para los 
adultos mayores.

Sobre este lugar, la dirigente detalla que “nosotros queremos 
proteger nuestra tierra y además queremos ser dueños 
inscritos del terreno que ocupamos. Uno de los requisitos para 
ello es tener cercos, y dijimos qué mejor que tener un cerco 

vivo. Empezamos en eso a trabajar cómo hacerlo, teniendo la 
ayuda de Luis Arriagada, vecino del sector que es ingeniero, 
entonces apareció el programa de Fondos Concursables de 
Puerto Valparaíso para poder llevar a cabo ese anhelo”.

“El trabajo se está haciendo de forma tecnológica 
y muy apegados a los tiempos que requiere la 
tierra. Vamos a tener un lindo cerco, estamos 
cumpliendo este sueño de ser dueños de 
nuestra tierra y estoy segura de que vamos a 
continuarcumpliendo más sueños, porque no 
podemos quedarnos estancados hasta que la vida 
nos dure”

Olga Jeria
Presidenta del Club Adulto Mayor Sonrisa y Corazones

Respecto a su experiencia en los Fondos Concursables, Olga 
es enfática en manifestar que “el hecho de que los dirigentes 
compartan con las empresas, y más en este caso, ya que 
el puerto tiene mucho sentido. Somos una ciudad puerto, 
más ahora que se ha llegado a un acuerdo, como mujer 
de un portuario y como ciudadana de Valparaíso estoy muy 
conforme con que estas cosas se lleven adelante para que 
nuestra ciudad sea grande como lo fue en un tiempo, pero 
ahora con más tecnología y más humanismo”.

“Encuentro espectacular que el puerto mire hacia la ciudad, 
que sus gerentes, junto a su cuerpo técnico, miren a la ciudad 
y también miren a los dirigentes. Nada pasa en los cerros 
si los dirigentes no se ponen, y si Puerto Valparaíso nos da 
la posibilidad de postular para ir engrandeciéndonos como 
ciudad, dando dignidad a los vecinos de acá, lo encuentro 
fantástico”, finaliza la dirigenta. 
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Club Adulto Mayor Cordy CityComité Social y de Seguridad 
Los Veleros 

Comité de seguridad que se dedica a 
administrar un recinto privado, que consta 

de 100 departamentos.

Proyecto medioambiental que consta de 
la contratación de servicios de reciclaje 

para el conjunto habitacional.

Medioambiente 
y/o formación 
educativa en 
medio ambienteCategoría

Costo total 
del proyecto

$984.888    
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Tulio Guillermo 

Ruiz Zúñiga

Proyecto Adjudicado

La Organización

60 N°de
Socios

“Reciclando y ayudando al 
medioambiente con mi comunidad” 

Nombre del 
Proyecto

personas

Beneficiarios 
indirectos1.600

personas

Beneficiarios 
directos400

personas

Río Cachapoal

Río Rapel

Rí
o 

Cl
ar

o

Río Palena

Rio Cachapoal 
59, Villa Berlín 
Cerro Placeres
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bicado en el cerro Los Placeres de Valparaíso, la 
comunidad de Los Veleros se ha puesto como objetivo 
poder contribuir con un granito de arena en el cuidado 

del medio ambiente. El comité, tras varias reuniones y 
conversaciones con los vecinos del sector, lograron coincidir en 
que se debía comenzar a desarrollar una cultura y conciencia 
ecológica, que, por supuesto supone un esfuerzo para los 
vecinos, ya que siempre el cambio de hábitos trae consigo un 
trabajo adicional, pero que en esta ocasión es para el beneficio 
de todos. 

Carmen Núñez es la secretaria del Comité Social y de Seguridad 
de Los Veleros y cuenta el origen del problema, detallando 
sobre la motivación para postular a los Fondos Concursables 
de Puerto Valparaíso. “Optamos a este proyecto para poder 
ayudar con el medioambiente, y al mismo tiempo, para que los 
vecinos comprendieran que sí es posible reciclar en nuestra 
comunidad. Ayudar al medioambiente es factible, porque 
había ciertas dudas al respecto en un principio”.

“El problema era que estábamos botando toda la basura, sin 
segmentar. Hoy estamos sacando un metro cúbico, incluso 
puede ser un poco más. En el mes de julio se registraron 
2,5 metros cúbicos, y si eso lo llevamos a que no se va a la 
basura, incluso gastamos menos en bolsas. Claro, quizás es 
más trabajoso en cuanto a separar, pero ni siquiera es tanto 
para el mismo residente, ya que deben dejar en el pasillo, en 
el sector de basura separado, no tienen que bajar al primer 
piso ni nada”.

En cuanto a cómo se fue dando la dinámica con los vecinos y si 
ha ido cambiando efectivamente el comportamiento de todos 
con esta nueva forma de gestionar los residuos, Carmen cuenta 
que “por lo menos, por el volumen que estamos juntando, la 
gente está respondiendo a reciclar y así no se van a la basura. 
Que el plástico no se reduce fácilmente, son años porque este 
elemento no se reduce fácilmente, estamos ayudando entre 
nosotros y al medioambiente”.

“Es muy útil el aporte de Puerto Valparaíso. Es una 
postulación amigable, en cuanto a los documentos 
que piden y sus requerimientos. No es un proceso 
engorroso, porque hemos intentado postular en 
otros concursos y la verdad que no llegamos ni a 
la mitad. No es que pidan demasiadas cosas, pero 
son de difícil comprensión, no hay una guía clara. 
En cambio, con estos fondos del puerto nos quedó 
bastante claro desde el principio y no tuvimos 
mayor problema”

Carmen Núñez
Secretaria Comité Social y de Seguridad Los Veleros

“Encuentro genial que Puerto Valparaíso ayude no sólo en 
temas medioambientales, sino que involucran a más actores 
como clubes deportivos, sedes sociales, que son actores que 
otras empresas no las abordan. Y ello, significa una ayuda real 
para la comunidad”, concluyó.

U
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Club Adulto Mayor Cordy CityOrganización Meta

Organización medioambiental encargada 
de administrar un recinto, donde 

se imparten huertas comunitarias, 
actividades vecinales y culturales.

Mejorar las condiciones de accesibilidad 
y seguridad de la huerta comunitaria, 

para poder implementar jornadas 
medioambientales.

Medioambiente 
y/o formación 
educativa en 
medio ambienteCategoría

Costo total 
del proyecto

$999.029     
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Ximena García 

del Valle

Proyecto Adjudicado

La Organización

24 N°de
Socios

“Cultivando encuentros seguros e inclusivos para 
la niñez, en la huerta del Parque Escuela”

Nombre del 
Proyecto

personas

Sta. Lucía

Centurión

Sta. Lucía

Juan Espejo

Juan Espejo 91, 
Cerro Larraín

Beneficiarios 
indirectos300

personas

Beneficiarios 
directos25

personas
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ntre medio de los paisajes del Cerro Larraín, uno 
puede divisar un importante espacio de color verde 
que sobresale entre las casas, un verdadero pulmón 

para el sector. Lo curioso es que quien ve esa postal no 
se imagina que hace menos de 10 años ese hermoso 
rectángulo estaba convertido en un basural. Y más 
interesante aún, que antes de ser un sitio de desechos, era 
una escuela pública para niños y niñas, la N° 36 y N° 37, 
respectivamente, donde justamente estudiaron los mismos 
vecinos del barrio.

Este lugar se llama, “Parque Escuela del Cerro Larraín”, 
equipado para diversas actividades al aire libre, tal como 
cuenta la presidenta de la Organización Meta, Ximena 
García, quien ha liderado desde el 2015 el sorprendente 
cambio de este sector. 
“Tenemos un acceso universal a través de una pasarela de 
madera que está desde calle Santa Lucía, un escenario para 
los eventos comunitarios, tenemos un quincho, un sector 
de juego infantiles, huerto, composteras, red de agua para 
el riego y lindas vistas a la ciudad”.

Y tener un terreno de estas características requiere de 
mucho esfuerzo y mantención. Por ello, Ximena recurrió 
a los Fondos Concursables de Puerto Valparaíso, en su 
línea de medioambiente, para poder desarrollar mejoras 
en el parque y dar respuesta a las exigencias que se 
presentaban. “Con este financiamiento cambiamos el techo 
del invernadero, duplicamos la capacidad del agua para el 
riego, tecnificamos el riego, construimos un quincho para la 
sombra, el descanso y el goce en la huerta, mejoramos las 

camas y limpiamos, generamos más accesos y renovamos 
la compostera”. 

“Esta adjudicación le da prestigio 
igualmente, porque obtener financiamientos 
públicos en general les da mayor visibilidad 
a las organizaciones, al mismo tiempo le da 
seriedad, currículum, experiencia y más 
oportunidades. La idea es que las personas 
vean también que están sucediendo cosas acá 
y se inspire, porque la verdad esto es 
voluntario y abierto” 

Ximena García Del Valle
Presidenta Organización Meta

Finalmente, agradece la instancia de Puerto Valparaíso, 
donde además insta a que más organizaciones de otros 
cerros repliquen el modelo que instauraron en su territorio, 
pensando en la preservación adecuada del entorno. “Es 
una gran oportunidad, que ya va en su segundo año, para 
acercar la empresa portuaria a las comunidades. A su vez, 
uno se entera lo que realizan concretamente, porque antes 
no se sabía mucho en los territorios mismos. Lo difícil que 
esta la situación en el mundo en general con el cuidado 
del medioambiente y el cambio climático que está presente, 
hace muy necesario que todas las empresas, públicas y 
privadas, tengan una línea de trabajo medioambiental, 
ayudando así a organizaciones que estamos pujando por 
generar más áreas verdes y pulmones para las ciudades”.
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Club Adulto Mayor Cordy CityONG Galerna

Organización enfocada en aportar a 
los sectores vulnerables de Valparaíso 

y el país, a través de un trabajo 
interdisciplinario que involucra actividades 
de intervención, capacitación y formación, 
emprendimiento colaborativo, entre otros.

Realización de 4 talleres para niños, niñas 
y jóvenes en temática medioambiental 

(Reciclaje, huertos urbanos y diagnóstico 
medioambiental del sector).

Medioambiente 
y/o formación 
educativa en 
medio ambienteCategoría

Costo total 
del proyecto

$1.000.000      
CLP

Nombre de quien 
representa a la 
organización Javier Rodríguez 

Morales

Proyecto Adjudicado

La Organización

20 N°de
Socios

“Activación medioambiental 
en el Cerro Toro”

Nombre del 
Proyecto

personas

Beneficiarios 
indirectos40

personas

Beneficiarios 
directos80

personas

Independencia

M
or

ris

Ur
ug

ua
y

Av. Colón

Independencia 
2686, Valparaíso 
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a ONG lleva trabajando en la región desde el año 2002, 
partiendo con distintos programas y equipos, pero desde 
2015 esta organización trabaja apoyando a hombres y 

mujeres que viven en contextos vulnerables en la región de 
Valparaíso. Esto lo realiza a través de diversas acciones y 
actividades. Una de estas es “Abriendo Caminos”, una política 
pública que busca apoyar a niños, niñas y jóvenes que tienen 
algún adulto significativo privado de libertad. 

“La línea socio comunitaria viene a reforzar el vínculo de 
las familias con su comunidad. La gran problemática que 
tenemos tiene que ver con la estigmatización que sufren por 
tener un adulto significativo privado de libertad y empiezan a 
aislarse de las familias, lo que les genera, sobre todo a los 
niños y cuidadores, mucho daño, porque terminan realmente 
solas. La crianza, sobre todo en familias bastante numerosas, 
requieren del apoyo para poder criar”, cuenta Carolina Cornejo, 
quien lidera esa área dentro de la ONG.

Detalla que el trabajo comunitario busca reforzar esa parte 
y vincular estas familias con la comunidad para poder crear 
espacios protectores de la infancia, generando actividades y 
espacios donde puedan desarrollarse. “Pasa mucho que en 
las comunidades los niños no salen a jugar a la pelota, porque 
donde trabajamos son sectores que son de alta delincuencia, 
harto consumo de droga, por lo que no son territorios fáciles, por 
lo tanto, nuestra labor articuladora no es solo con empresas, 
sino que también con los municipios”. 

En relación con el impacto, Carolina afirma que “ha sido una 
buena recepción de parte de la comunidad y esperamos que 
para los talleres de los dos días que armamos lleguemos a 
unas 80 o 100 personas, con la idea de que no solamente 
sean los niños presentes, sino que además sean las familias”.
 

“Hemos visto que los niños están super contentos 
y deseosos de que esta actividad se materialice, 
de hecho, siempre cuando nos vamos del lugar nos
dicen que no nos vayamos. La idea es justamente 
despertar la necesidad de ellos de realizar cosas 
por sus barrios, como es limpiar y hermosear sus 
espacios que finalmente son de todos” 

Carolina Cornejo
Encargada socio comunitaria de ONG Galerna

“Creo que lo que hace Puerto Valparaíso es un ejemplo que 
debieran seguir las empresas de la región. Que tengan una 
mirada hacia el territorio donde están emplazadas, debido a 
que los recursos en las organizaciones en general son escasos 
y las problemáticas son muchas. Al menos para nosotros 
ha sido una oportunidad de ir materializando nuestra labor 
comunitaria, la cual es super difícil y que a veces funciona. 
Tenemos nuestras complejidades, pero tener unos fondos que 
nos ayuden a realizar acciones, que, si no podemos llevarlas a 
cabo adecuadamente, nuestro impacto sería mucho menor”, 
finaliza Carolina, relevando el rol del puerto en la ciudad.
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